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Dia a dia 10

Investimento 

Inflação pode ser negativa no mês de junho 

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva assi-
nou, nesta segunda-
-feira (12), decreto 
que institui o Com-
promisso Nacional 
Criança Alfabetizada, 
a nova política para 
subsidiar ações para 
a promoção da alfa-
betização na idade 
certa das crianças do 
país. Segundo o Mi-
nistério da Educação, 
serão investidos R$ 1 
bilhão em 2023 e mais 
R$ 2 bilhões entre  
2024 e 2026.
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2 Última hora

A inflação oficial pelo 
Índice Nacional de 
Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) 

poderá ficar negativa em 
junho e subir no segun-
do semestre, disse nesta 
segunda-feira (12) o pre-
sidente do Banco Central 
(BC), Roberto Campos Neto. 
Em evento promovido pelo 
Instituto para Desenvolvi-
mento do Varejo (IDV), ele 
disse que o índice deverá 
terminar o ano com melho-
ra em relação às previsões 
iniciais.

“Vai ter meses [com o 
IPCA] entre 0,4% e 0,5% no 
fim do ano, o que vai fazer 
com que a inflação no ano 
fique mais ou menos entre 
4,5% e 5%, mais perto de 
4,5%. Isso é uma melhora 
em relação ao que espe-
rávamos, mas uma melho-
ra lenta”, declarou Campos 
Neto.

Na edição mais recente 
do Relatório de Inflação, 
divulgada em março, a au-
toridade monetária previa 
que o IPCA encerraria o ano 
em 5,8%. A edição desta 
segunda-feira do Boletim 
Focus, pesquisa semanal 
com instituições financei-
ras feita pelo BC, aponta 
expectativa de 5,42% para 
o IPCA neste ano.

Segundo Campos Neto, a 
queda no preço das com-
modities (bens primários 
com cotação internacio-
nal) tem contribuído para 
segurar a inflação. Ele, no 
entanto, advertiu que a mé-
dia dos núcleos de inflação 
(que exclui os preços com 
maior volatilidade) está 

caindo de forma mais lenta 
e continua mais alta que os 
índices finais.

“A gente ainda está com 
média de núcleos de 6,7%. 
A inflação no Brasil está 
bem menor que nos países 
avançados pela primeira 

vez na história. Isso signi-
fica que a gente tem um 
trabalho que foi feito que 
teve eficácia e que tem al-
guns itens na inflação mais 
voláteis que contribuíram 
positivamente”, disse o 
presidente do BC.

Juros
Durante o evento, Cam-

pos Neto recebeu diversos 
pedidos da presidente do 
Instituto para Desenvolvi-
mento do Varejo (IDV), Lui-
za Trajano, para começar 

a reduzir a Taxa Selic (ju-
ros básicos da economia). 
Segundo o presidente do 
BC, o comportamento do 
mercado financeiro, onde 
as taxas futuras caíram 
bastante nos últimos dias, 
favorece um afrouxamento 

Presidente do Banco Central diz que juros futuros abrem espaço para queda

Inflação deve ser negativa 
em junho e voltar a subir

da política monetária, mas 
não agora.

“A curva de juros futura 
teve queda de quase 3% 
dependendo do prazo que 
você olha. Isso significa que 
o mercado está dando cre-
dibilidade ao que está sen-
do feito, o que abre espaço 
para atuação de política 
monetária na frente”, disse.

Para Campos Neto, exis-
tem boas surpresas na 
atividade econômica e na 
inflação em 2023, apesar de 
a agropecuária ter puxado 
o crescimento econômi-
co no primeiro trimestre. 
“Uma parte relevante do 
PIB [Produto Interno Bru-
to, soma dos bens e servi-
ços produzidos no país] do 
primeiro trimestre veio da 
agricultura, mas os servi-
ços vieram forte também. O 
comércio e indústria come-
çaram a mostrar melhora”, 
disse. 

Segundo Campos Neto, 
o desempenho da econo-
mia no primeiro trimestre 
abriu espaço para revisões 
para cima da estimativa 
de crescimento em 2023. 
“Com o número do primeiro 
trimestre vai ficar difícil a 
revisão parar por aí. Muito 
provavelmente, vamos ter 
revisões mais para perto ou 
acima de 2% [de crescimen-
to] por efeito-base do pri-
meiro trimestre”, afirmou.

No Relatório de Inflação 
de março, o BC estimava 
crescimento de 1,2% para 
o PIB. Na edição desta 
segunda-feira do boletim 
Focus, as instituições fi-
nanceiras projetam expan-
são de 1,84%.
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Pódio

J orge Jesus adotou 
um tom enigmático 

em sua despedida 
do Fenerbahçe. Após 

conquistar o título da Copa 

da Turquia, o treinador de-

cidiu deixar o comando da 

equipe e disse que espera, 

agora, realizar o seu “so-

nho”, sem dar maiores de-

talhes sobre o seu futuro. 

O nome do treinador vem 

sendo especulado na Sele-

ção Brasileira e surge como 

opção caso Carlo Ancelotti 

não aceite a proposta para 

assumir a Amarelinha.
“Não é que eu não goste 

de estar aqui, pelo contrário. 

Mas tinha decidido esperar 

por novas oportunidades, e 

é o que vou fazer. Vou para 

Portugal, não tenho nada de-

cidido com ninguém. Espero 

poder realizar o meu sonho, 

vou esperar”, disse Jesus em 

sua despedida do Fener.
Na semana passada, o 

jornal “Al-Riyadh”, da Ará-

bia Saudita, anunciou que 

Jesus chegou a um acordo 

para assumir o comando da 

seleção daquele país. No 

entanto, tal “acerto” ain-

da não foi confirmado pelo 

treinador.
Quem será?Sem treinador desde a eli-

minação na Copa do Mundo, a 

CBF continua procurando um 

nome para a seleção brasileira

A Copa do Mundo do Qa-

tar decretou o fim de uma 

era na seleção brasileira. 

O técnico Tite, eliminado 

nas quartas de final, assim 

como tinha acontecido no 

Mundial de 2018, deixou o 

comando da equipe, com a 

rescisão contratual oficia-

lizada em janeiro de 2023. 

A CBF segue em busca de 

um sucessor.Segundo apurado pela 

GOAL, Dorival Júnior, Fer-

nando Diniz e Abel Ferreira 

são os nomes preferidos de 

treinadores que atuam no 

futebol brasileiro. Porém, 

o favorito ao cargo é o ita-

liano Carlo Ancelotti, atu-

al técnico do Real Madrid. 

O português Jorge Jesus 

também tem interesse es-

pecial em ser o técnico da 

equipe canarinho.
Vale destacar que, nos pri-

meiros amistosos do Brasil 

em 2023, a CBF escolheu 

o técnico Ramon Menezes, 

que levou o a seleção sub-

20 ao título sul-americano, 

para comandar a equipe de 

forma interina.
Carlo AncelottiO preferido pela CBF é 

o italiano Carlo Ancelotti, 

do Real Madrid, visto com 

perfil próximo ao do téc-

nico Tite. O interesse no 

técnico foi confirmado in-

clusive pelo presidente da 

CBF, Ednaldo Rodrigues. O 

mandatário espera se reu-

nir com o técnico do Real 

Madrid na ida à Espanha, 

para o amistoso diante de 

Guiné, no dia 17 de junho, 

Em Tempo Técnico português pretende comandar uma seleção em Copa do Mundo de futebol 

segundo soube à GOAL
O treinador chegou a 

afirmar em entrevista que 

respeitará o seu contrato 

com a equipe merengue, 

permanecendo para a pró-

xima temporada, mas a CBF 

entende que essas falas do 

treinador são protocolares. 

O italiano segue sendo a 

prioridade da entidade para 

o cargo.
Fernando DinizAtual comandante do 

Fluminense, Diniz tem seus 

admiradores dentro da CBF. 

Há uma ala que defende o 

técnico pelo estilo de jogo. 

Alguns jogadores como 

Neymar e Casemiro, inclusi-

ve, fizeram elogios públicos 

ao comandante.E se a falta de títulos antes 

parecia ser um problema, 

a conquista do Campeona-

to Carioca de 2023 sob os 

olhares do presidente da 

CBF, e com goleada e exi-

bição histórica contra o Fla-

mengo, parece ter mudado 

isso. Diniz ganhou muitos 

pontos na corrida para ser 

técnico do Brasil.

Jorge JesusUm nome que está em 

mais evidência atualmen-

te na CBF é o de Jorge 

Jesus, atualmente no Fe-

nerbahce, da Turquia, que, 

segundo o UOL Esporte, não 

deve continuar na equipe 

por muito tempo. O técnico 

chegou a fazer um gran-

de lobby no início do ano, 

quando esteve no Rio de 

Janeiro. O ex-técnico do 

Flamengo tem ao seu lado 

Kleber Leite, ex-presidente 

do Flamengo e grande par-

ceiro da CBF.
Abel FerreiraO técnico do Palmeiras é 

o nome com menos entu-

siastas internamente, mas 

também tem seus defenso-

res. A regularidade do grande 

trabalho que vem fazendo no 

clube paulista é o principal 

fator de quem o defende. Por 

outro lado, há uma ala contra 

a chegada de um treinador 

estrangeiro. O sentimento é 

de que se for para ser alguém 

de fora, precisa ser um téc-

nico de mais peso.
Outra parte entende que 

a postura do treinador à 

beira do gramado, com re-

clamações e alto número de 

cartões, seja um empecilho 

para comandar a seleção.

Em janeiro, uma publi-

cação do ex-jogador Preto 

Casagrande deu o que falar 

nas redes sociais. O atleta 

publicou uma foto ao lado 

de Abel Ferreira afirmando 

que o técnico do Palmeiras 

será o próximo treinador da 

seleção brasileira.
“Vinte anos depois. Joga-

mos juntos no Vitória. Com o 

próximo treinador do Brasil. 

Boa sorte, mister Abel Fer-

reira”, escreveu o ex-atleta, 

em stories no Instagram.Dorival JúniorDorival Júnior goza de 

prestígio até com o téc-

nico Tite, que não quis in-

dicar nomes, mas deixou 

claro a preferência por um 

sucessor brasileiro. O ex-

-comandante do Flamen-

go é visto como um ótimo 

nome para liderar atletas 

jovens e os resultados nas 

finais da Copa do Brasil e 

Libertadores podem colo-

car o treinador ainda mais 

perto do cargo.

Pep GuardiolaUm grande sonho de mui-

tos torcedores, Pep Guar-

diola tem sempre seu nome 

ligado à seleção brasileira. 

Um revolucionário do fute-

bol, o espanhol seria sem 

dúvida um grande nome. 

Em 2022, o jornal Marca, 

noticiou que a CBF havia 

feito uma consulta pelo 

técnico, mas segundo apu-

ração da GOAL, não houve 

nenhum contato com o trei-

nador do Manchester City.Joachim LowSegundo o Sport Bild, o 

alemão Joachim Low tem 

o interesse em assumir a 

seleção brasileira. O técnico 

comandou a Alemanha na 

conquista da Copa do Mun-

do de 2014 - e, por consequ-

ência, no 7 a 1 - e está sem 

trabalhar desde a Eurocopa, 

em 2021. Entretanto, não há 

conversa com a CBF.Zinedine ZidaneZinedine Zidane sur-

giu como uma alternativa 

para a seleção brasileira, de 

acordo com o L’Equipe. Na 

época, no entanto, o jornal 

noticiou que o treinador era 

o favorito para assumir a 

seleção da França. Porém, 

a FFF acertou a renovação 

de Didier Deschamps para 

mais um ciclo na equipe.
Zidane está sem clube 

desde que deixou o Real 

Madrid em 2021. O ídolo 

francês Michel Platini de-

fendeu recentemente a 

proposta de que Zizou as-

sumisse o Brasil.José MourinhoO técnico português, cla-

ro, não fica de fora da lista 

de opções aos comandos 

da seleção brasileira. Cam-

peão de duas Champions 

League e detentor de in-

críveis campanhas coman-

dando Porto, Inter de Milão, 

Real Madrid, Chelsea, entre 

outras equipes, Mourinho 

comanda a Roma nesta 

temporada.Apesar da afirmação do 

jornalista Angelo Mangian-

te, da Sky Sports, sobre 

Mourinho ter recusado o 

convite da CBF para ser 

treinador da Amarelinha, o 

nome do português não sai 

da lista de opções ao cargo.

Jesus quer realizar sonho 
após saída da Turquia 

Jorge Jesus 

José Mourinho 

Fernando Diniz 

Dorival Júnior 

Zinedine Zidane 

Pep Guardiola 

Abel Ferreira 

Carlo Ancelotti

Joachim Low
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Evento continua até o dia 25 de juno, no Centro Cultural Povos da Amazônia 
Da redação

 

O prefeito de Manaus, David Almeida, decla-rou aberto, na noite deste domingo, 11, o 65º Festival Folclórico do Amazonas (FFA), que em sua primeira noite de programação atraiu um pú-blico de nove mil pessoas para o Centro Cultural dos Povos da Amazônia (CCPA), localizado no Distrito Industrial, zona Sul. A festança iniciou com a tradicio-nal “Festa das Luzes”, com uma queima de fogos que iluminou toda a arena de apresentação das danças e, de forma inédita, o FFA contou com a presença do cantor nacional JM Puxado.O prefeito de Manaus, David Almeida, destacou a união de esforços da Prefeitura de Ma-naus e governo do Amazonas para resgatar a tradição do fes-tival folclórico na bola da Sufra-ma. “Nós temos, pela primeira vez na história, após 65 anos, uma atração nacional para o evento, pagamos o fomento a todas as danças antecipada-mente, aumentamos o repasse, melhoramos toda a estrutura, para que elas pudessem ter condições de fazer suas apre-sentações e acima de tudo dar a Manaus um espetáculo de qualidade. Eu posso dizer que eu estou muito feliz porque eu participava, eu vinha a pé da minha casa, do Morro da Liberdade, aqui para o tablado da bola da Suframa”, disse David Almeida.
O evento é promovido pela Prefeitura de Manaus, em par-ceria com o governo do Ama-zonas, por meio da Fundação Municipal de Cultura, Turismo e Eventos (Manauscult), Secre-taria de Estado de Cultura e 

Divulgação

Primeira noite do 65º Festival Folclórico reúne 9 mil pessoas

Neste ano, 18 grupos folclóricos se apresentam pela primeira vez

Divulgação

 Evento reúne gastronomia, danças e atividades típicas juninas

Marcia Novo lança nova versão de música ‘Vermelho’ 

ELETROBOI

Da redação

Um dos maiores hits do Boi Bumbá, “Vermelho” ganhou uma releitura da cantora, Marcia Novo, em parceria com o apre-sentador do Garantido, Israel Paulain. 
Escrita por Chico da Silva, a música conquistou o Brasil nas vozes de David Assayag e Fafá de Belém. Nesta nova versão, Marcia une o clássico ao mo-derno sem tirar a essência da toada antológica que conquista corações até hoje. “Nessa versão, eu apostei muito no refrão da música. Já começa no refrão para fazer todo mundo cantar e se emo-cionar. Os timbres e levadas são bem diferentes do tradicional, é lógico que ficou eletrizante bem na pegada Eletroboi que 

é moderno, é o boi-bumbá do futuro e é na voz de uma mu-lher”, explica Marcia Novo. A essência mágica perma-neceu, agora, mais ‘eletrônica’. De acordo com a cantora, a participação de Israel Paulain é energizante e o artista adora inovação, além de ter vonta-de de encarar novos desafios. Portanto, combina muito com o jeito “Eletroboi”. “Já vínhamos conversando em gravar algo juntos, mas estava faltando uma oportu-nidade. Então, quando selecio-nei “Vermelho” para regravar no ‘Eletroboi 2’ pensei logo em convidá-lo, pois a canção pede paixão e emoção e acho que o Israel entrega tudo isso. Fora o carinho enorme que tenho por ele, por ter sido o primeiro cantor a me dar oportunidade, quando 

comecei no mundo bovino, me chamando para cantar no trio dele no Boi Manaus”, comen-ta Marcia. “No dia da gravação nos divertimos muito vibrando pelo nosso Garantido que sem-pre nos emociona e também relembrando muitas participa-ções que fiz nos shows dele. Agradeço muito ao Boi Garan-tido pela parceria e ao príncipe encarnado, Israel Paulain, por terem acreditado nesse proje-to”, reconhece.A escolha de “Vermelho” re-flete o sangue encarnado que corre nas veias da artista. Marcia é sobrinha de Roseane Novo e bisneta de João Novo, família tradicional de Parintins e vincu-lada ao Boi Garantido. A cantora é uma das heranças perreché que cresceu no Boi e usa seu tra-balho para fortalecer o gênero.

DIVULGAÇÃO

“Passeio” a Arábia rendeu ao argentino 

Economia Criativa (SEC) e mais de 20 serviços públicos que compõem a Matriz de Respon-sabilidade dos grandes eventos na cidade de Manaus coorde-nada pelo Centro de Coopera-ção da Cidade de Manaus (CCC) e Centro Integrado de Comando e Controle (CICC).De acordo com o diretor--presidente da Manauscult, Osvaldo Cardoso, o Festival Folclórico do Amazonas é um dos mais antigos e tradicionais festivais da região Norte, além de movimentar toda a cadeia cultural da cidade e gerar em-prego e renda.“Esse, que é um dos grandes eventos do calendário cultural de Manaus, este ano, atenden-do determinação do prefeito David Almeida, imprimimos um ritmo diferente, tanto na organização do evento quan-to na participação dos grupos. Também atendemos todos os pleitos do segmento folclórico e hoje o resultado é essa en-trega linda com a participação maciça da população. Esse é o resgate cultural que estamos 

perseguindo”, enfatizou o dire-tor-presidente da Manauscult, Osvaldo Cardoso.“E com a junção de forças, do deputado Abdala Fraxe, gover-no do Estado do Amazonas, com a Câmara Municipal de Manaus, com o vereador Alonso Oliveira, que é o presidente da Comissão de Cultura, nós só podemos fazer um grande trabalho, se nós tivermos essa união de for-ças e graças ao prefeito David Almeida foi possível fazer isso”, finalizou Cardoso. Neste domingo, na modalida-de “Mostra folclórica”, se apre-sentaram os grupos Star Hits, Explosão de Manaus, Junina Cabocla, Junina Girassol, Ciran-da do Aleixo, Baru Junina, além da atração nacional, o cantor e compositor de forró, xote e pisadinha, JM Puxado. Ao longo da semana, as apresentações acontecerão sempre entre 20h e 23h.
Considerado uma das ma-nifestações folclóricas mais tradicionais do Amazonas, os grupos estão divididos em 12 modalidades, entre as quais 

danças como quadrilhas, ci-randas, cacetinho, tribos, dan-ças nacionais, internacionais e nordestinas. A categoria Ouro do Festival Folclórico do Ama-zonas, onde os bois de Manaus se apresentam, é promovida pela SEC.
 
GastronomiaEste ano o governo do Ama-zonas e a Prefeitura de Ma-naus realizaram a doação de 30 barracas às instituições sociais assistidas pelo Fundo de Pro-moção Social (FPS) do Estado e pelo Fundo Manaus Solidá-ria (FMS) do município, para compor a feira gastronômica do festival, operando com a venda de comidas e bebidas.As barracas estão localiza-das próximas à arquibancada do anfiteatro e funcionarão du-rante todo o evento, iniciando a venda de produtos às 18h, com preços variando entre R$ 5 a R$ 35.

No cardápio do festival, estão comidas regionais e típicas dos festejos, como bobó de cama-rão, carne de sol, tacacá, farofa 

grupos folclóricos, a Manaus-cult concedeu a oportunidade de apresentação, nos dias 11 e 12 de junho, para danças inédi-tas que nunca participaram do Festival Folclórico do Amazo-nas. Serão 18 grupos folclóricos se apresentando, pela primeira vez, após oito anos de espera por novo cadastro.
Histórico 
Desde 1957, o Festival Fol-clórico do Amazonas reúne as manifestações folclóricas pre-sentes nos bairros de Manaus e tem a participação especial dos bois Garanhão, Brilhante e Corre-Campo.O festival inicialmente acon-tecia no centro de Manaus, onde hoje está localizado o Colégio Militar. Após 1979, com a instalação do colégio, ele foi realizado no Parque Amazo-nense, no Estádio da Colina e no antigo Estádio Vivaldo Lima, o Vivaldão.

Mas foi na praça Francisco Pereira da Silva, mais conhecida como “bola da Suframa”, que o evento ganhou força e se tornou ainda mais conhecido na cidade. Mais tarde foi criado o Centro Cultural dos Povos da Amazônia, que abriga a festa por muitos anos.

de camarão, milho cozido, maçã do amor, pamonha, bolo de macaxeira, cachorro-quente, batata frita, sanduíches, pizza, entre outros pratos. 
Mostra FolclóricaEntre as novidades deste ano, atendendo a um pedido dos 

Manaus, terça-feira 13 de junho de 2023
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Remanescentes de quilombos e terras indígenas seguem sendo as áreas mais bem preservadas

6,6 milhões de hectares – mais do que o território inteiro do estado do Rio de Janeiro (4,4 milhões de hectares) –, tendo 2022 sido o pior ano da série. No ano passado, o grosso do desmatamento (90,1%) esteve concentrado nos biomas da Amazônia e do Cerrado. Pela metodologia do MapBiomas, a Mata Atlântica foi o único bioma que não registrou piora – dados da SOS Mata Atlân-tica e do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais (Inpe) divulgados no final de maio, contudo, apontam em direção contrária.
O relatório divulgado nesta segunda aponta ainda o papel de outros setores no desma-tamento, como o garimpo – 

que, apesar de responder por uma área ínfima (quase 6 mil hectares), tem alto impacto ambiental pela contamina-ção das águas e proliferação de doenças – e a geração de energia solar (1 mil hectares) e eólica (3,2 mil hectares). Ainda segundo o MapBiomas, a fis-calização de Ibama e ICMBio não tem dado conta da devas-tação – até maio deste ano, as ações de autuação e embar-go alcançaram apenas 2,4% dos alertas de desmatamento e 10,2% da área desmatada identificada entre 2019 e 2022.
Desmatamento no Brasil cresceu 22% no ano passadoNo ano passado, a área des-matada no Brasil aumentou 

22,3% em relação a 2021, o que corresponde a 2,05 mi-lhões de hectares. A Amazô-nia e o Cerrado responderam, juntos, por 90,1% dos biomas atingidos. Os dados estão no Relatório Anual de Desmata-mento (RAD2022) produzido pelo MapBiomas, uma inicia-tiva que envolve diferentes instituições, como universi-dades, ONGs e empresas de tecnologia.
De 2019 a 2022, período de implementação do relatório, houve 303 mil eventos de des-matamento, o que correspon-de a 6,6 milhões de hectares. A área é equivalente a uma vez e meia a do estado do Rio de Janeiro. A atividade agropecuária é o principal ve-

tor de desmatamento no país, representando 95,7% do total ou 1,96 milhão de hectares. O garimpo responde por 5,9 mil hectares e a mineração por 1,1 mil hectares.

Análise
Em cinco dos seis biomas brasileiros, houve crescimen-to de área desmatada: Amazô-nia, Caatinga, Cerrado, Pampa e Pantanal. A exceção é a Mata Atlântica. Quando se conside-ra a área afetada, os maiores aumentos aconteceram na Amazônia (190.433 hectares) e no Cerrado (156.871 hectares). Em termos proporcionais, os mais impactados foram o Cer-rado (31,2%) e o Pampa (27,2%). Quanto ao tipo de vegetação 

e uso da terra, houve predo-mínio de desmatamento na formação florestal (64,9%), na formação savânica (31,3%) e na formação campestre (3,6%).
Irregularidade e impunidadeOs desmatamentos seguem um caminho de irregularida-des que incluem os registra-dos em áreas protegidas de territórios indígenas e nas unidades de conservação. Ou-tros exemplos são as Áreas de Reserva Legal (RL) e as Áreas de Preservação Permanente (APP). Os pesquisadores iden-tificaram que metade (52%) dos alertas tem sobreposição com RL. O que representa 699.189 hectares ou 34% da área total desmatada.

Na região da Amazônia, o país perdeu 21 árvores a cada segundo

Mais de 160 milhões de crianças no mundo trabalham
Mercello Casal/Agência Brasil

Estimativa é divulgada no Dia Mundial contra o Trabalho Infantil

 De acordo com o Fundo das Nações Unidas para a Infância (UNICEF), pelo me-nos 168 milhões de crianças em todo o mundo são víti-mas de trabalho infantil. Essa estimativa alarmante foi di-vulgada na segunda-feira (12/06), Dia Internacional contra o Trabalho Infantil. A Organização Internacional do Trabalho também de-nuncia que mais de 20 em cada 100 crianças ingressam no mercado de trabalho por volta dos 15 anos.O tema deste ano para o Dia Mundial contra o Traba-lho Infantil é “Justiça social para todos - Acabem com o trabalho infantil!”, com o ob-jetivo de impulsionar a luta contra essa prática prejudi-cial que afeta crianças em todo o mundo.A ONU ressalta que, ao 

longo das últimas três dé-cadas, a experiência conjun-ta no combate ao trabalho infantil demonstrou que é possível eliminá-lo, desde que as causas profundas sejam abordadas. A organi-zação destaca a urgência de encontrar soluções para os problemas diários enfren-tados pelas pessoas, com o trabalho infantil sendo um dos mais visíveis. Afirma-se que este é o momento de mostrar que a mudança é possível quando a vontade e a determinação se unem, acelerando os esforços em uma situação de grande ur-gência.
Embora nas últimas duas décadas o mundo tenha feito progressos consistentes na redução do trabalho infantil, os conflitos, as crises recen-tes e a pandemia de CO-

VID-19 levaram mais famílias à pobreza, forçando milhões de crianças a trabalhar. Se-gundo as Nações Unidas, o crescimento econômico não tem sido suficiente nem in-clusivo o bastante para ali-viar a pressão enfrentada por muitas famílias e comunida-des, levando-as a recorrer ao trabalho infantil.Atualmente, aproximada-mente 160 milhões de crian-ças ainda estão envolvidas em trabalho infantil em todo o mundo, o que equivale a quase uma em cada dez crianças. A incidência é maior no continente africano, onde estima-se que mais de 72 milhões de crianças sejam vítimas dessa prática.As regiões da África, Ásia e Pacífico juntas são res-ponsáveis por quase nove em cada dez crianças em 

situação de trabalho infantil globalmente. Em termos de incidência, 5% das crianças nas Américas, 4% na Europa e Ásia Central e 3% nos Estados Árabes estão envolvidas em trabalho infantil.Embora a porcentagem de crianças em situação de trabalho infantil seja maior em países pobres, o número absoluto de crianças nessas condições é maior em países de renda média. Cerca de 84 milhões de crianças em situação de trabalho infan-til, o que representa 56% de todas as crianças nessa condição, vivem em países de renda média, e outros dois milhões vivem em países de alta renda.
Diante desses números alarmantes, a Organização Internacional do Trabalho defende a criação de uma 

TRABALHO INFANTIL

Amazônia brasileira perdeu 21 

Coalizão Global por Justiça Social, com a eliminação do trabalho infantil como prioridade. A OIT e o Escri-tório de Direitos Humanos 

das Nações Unidas desta-cam que ainda existem 50 milhões de pessoas tra-balhando em condições precárias. 

árvores por segundo em 2022C om destruição de mais de 2 milhões de hecta-res, desmatamento no Brasil aumentou 22,3% no ano passado, aponta Ma-pBiomas. Quilombos e terras indígenas seguem sendo as áreas mais bem preservadas. Com a destruição de mais de 2 milhões de hectares de flores-ta no ano passado, o Brasil re-gistrou um aumento de 22,3% nos índices de desmatamento em comparação com 2021. Só na região da Amazônia, o país perdeu 21 árvores a cada se-gundo.
Contrastando com esse quadro, territórios indígenas e quilombolas – alvos fre-quentes de disputas fundiá-rias e da cobiça de crimino-sos – seguem sendo as áreas mais bem preservadas do país, respondendo por 1,4% do to-tal desmatado em 2022. Já o agronegócio figura no outro extremo: com 95,7% de toda a área desmatada no ano pas-sado, o setor figura mais uma vez como o principal vetor do desmatamento no país. Con-tudo, só uma parcela ínfima de propriedades rurais oficial-mente cadastradas (1,1%) foi responsável por 84% do total destruído no período.Os dados são do MapBio-mas, uma iniciativa do Obser-vatório do Clima que reúne acadêmicos, ONGs e empre-sas de tecnologia, e foram revelados na segunda-feira (12/06) pelo jornal O Estado de S. Paulo. O grupo monitora o desmatamento em todos os biomas brasileiros desde 2019 a partir da análise de imagens de satélite.

Ainda segundo o relató-rio, foram reportados nesses quatro anos mais de 300 mil eventos de desmatamento, e o Brasil perdeu um total de 



Pagamento 
Quase 2,5 mil trabalhadores da 

educação receberão as progres-
sões verticais anunciadas pelo 
governador do Amazonas Wilson 
Lima. As progressões verticais 
ocorrem por meio de titularida-
de acadêmica, com a conclusão 
de cursos de pós, mestrado e 
doutorado em instituições re-
conhecidas pelo MEC. Com 
isso, o salário de docentes com 
Doutorado passará a ser de R$ 
16.040,24, enquanto aqueles que 
possuem Mestrado recebem até 
R$ 10.596,23. A política de valori-
zação governo estadual também 
aumentou em 18,42% o valor do 
auxílio-transporte dos servidores 
da educação.

Desmatamento
O desmatamento no Brasil che-

gou, em 2022, a 2 milhões de hec-
tares perdidos nos seis biomas. 
Entre os dez estados que mais 
desmataram, todos registraram 
aumento de 2021 para 2022, e o 
Pará lidera com 200 mil hectares 
a mais do que o Amazonas. O 
município de Lábrea (AM), por 
sua vez, liderou a derrubada entre 
cidades, com 62,4 mil ha em 2022, 
média de 171 ha por dia.

Cerca 91% da derrubada acon-
teceu na Amazônia e no cerrado 
– caatinga, pampa gaúcho e Pan-
tanal. Os dados são do relatório 
anual do Sistema de Alertas de 
Desmatamento (SAD) do Map-
Biomas, publicado nesta segunda 
(12). 

MPAM pede afastamento
O Ministério Público do Amazo-

nas (MPAM) pediu, na sexta (9), 
o afastamento e o bloqueio de 
bens do prefeito de Urucurituba, 
José Claudenor Pontes (PT), por 
suspeita de fraude em licitação 
para contratação da cantora Jo-
elma, que se apresentou no dia 
29 de maio com um cachê de R$ 
150 mil. Segundo o promotor de 
Justiça Kleyson Barroso não sabe 
se o cachê foi pago com dinheiro 
público ou pela empresa Jersey 
de Nazareno Sisnando. E essa em-
presa e a Choperia Copacabana 
firmaram cooperações técnicas 
“às pressas” para arcar com os 
custos da festa e, em contra-
partida, explorar o evento, com a 
venda de alimentação, bebidas e 
camarotes.

Belão de volta
Político de oito mandatos con-

secutivos de deputado estadual, 
aos 77 anos de idade, Belarmino 
Lins conquista um emprego fe-
deral. Ele acaba de ser nomea-
do superintendente adjunto de 
Operações da Superintendência 
da Zona Franca de Manaus (Su-
frama). Entre outras atribuições, o 
setor que ele vai comandar cuida 
do controle de entrada e saída 
de mercadorias incentivadas da 
zona franca.

Das pastas sem chefia no go-

verno Lula, duas estão em aberto 
na Suframa: as superintendên-
cias adjuntas de Projeto e de 
Desenvolvimento, Tecnologia e 
Inovação. 

Emendas de Braga
O senador  Eduardo Braga 

(MDB) anunciou neste final de 
semana, que alguns municípios 
do Amazonas vão receber R$ 
26,01 milhões destinados à saúde 
básica por meio de emendas par-
lamentares. “Através de minhas 
emendas, estamos reforçando 
a saúde básica dos municípios 
do nosso estado. Meu compro-
misso com o nosso Amazonas 
permanece firme!”, escreveu o 
senador. Nas publicações, feitas 
no Instagram, Braga mostrou a 
quais municípios o dinheiro será 
destinado. Manacapuru e Careiro 
Castanho, por possuírem maior 
população, receberão os maiores 
valores.

Maués foi o mais contemplado
Maués é o município do Ama-

zonas que mais recebeu emen-
das Pix – sem projeto prévio e 
fiscalização efetiva, de 2020 a 
2022. No total, 39 municípios do 
estado receberam a emenda, so-
mando 99,4 milhões. A capital 

amazonense recebeu, segundo o 
levantamento, R$ 3,4 milhões em 
emendas Pix dos parlamentares 
federais do Amazonas, no período 
de 2020 a 2022. 

Os municípios que menos re-
ceberam valores foram Iranduba, 
Japurá, Urucurituba, Novo Airão, 
Tapauá, Tabatinga, Jutaí, Mani-
coré, Borba, Codajás, Presidente 
Figueiredo entre outros, com va-
lores entre R$ 700 mil a R$ 120 mil.

Garimpos destruídos
Dez garimpos ilegais foram des-

truídos e R$ 4,5 milhões em mul-
tas aplicadas. Esse é o saldo de 17 
dias de atuação da Força-Tarefa 
de Segurança Pública Ambiental 
na Floresta Nacional de Urupadi, 
localizada em Maués (AM).Se-
gundo a Polícia Federal (PF), fo-
ram apreendidas 13 escavadeiras 
hidráulicas, um trator esteira, seis 
motocicletas, três quadriciclos, 61 
barracos, 16 motores geradores 
de energia, 20 motores bombas, 
sete dragas, além de nove armas 
de fogo e outros equipamentos 
usados no garimpo ilegal, como 
embarcações e mercúrio.

Arcabouço fiscal
O senador Omar Aziz (PSD), re-

lator da proposta do arcabouço 

fiscal, terá reunião, nesta quinta 
(15), com o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, e os presi-
dentes da Câmara e do Senado, 
Arthur Lira e Rodrigo Pacheco, 
respectivamente.Omar destacou, 
na manhã de ontem (12), que o que 
tiver que negociar vai cuidar de 
fazer antes da reunião. O senador 
espera votar o relatório no dia 20 
(terça-feira) e não descarta a pos-
sibilidade de conseguir, também 
nesse dia, a aprovação da Câmara 
dos Deputados.

Bosco visita fábricas
O superintendente da Suframa, 

Bosco Saraiva, acompanhado do 
superintendente adjunto Execu-
tivo, Frederico Aguiar, e de equipe 
técnica da Autarquia, visitou na 
manhã de ontem (12) as duas 
unidades produtivas da Semp TCL 
localizadas no Polo Industrial de 
Manaus (PIM) e direcionadas, 
respectivamente, à fabricação de 
televisores e de condicionadores 
de ar. Foi a primeira visita oficial da 
nova gestão da Suframa a fábricas 
do Distrito Industrial de Manaus 
e novas agendas semelhantes 
deverão ser desempenhadas ao 
longo das próximas semanas. 

Dia do Conservadorismo

A Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) aprovou, ontem (12), 
o dia 10 de março como Dia do 
Conservadorismo no calendário 
oficial da cidade de Manaus. A 
proposta do vereador Raiff Matos 
(DC) agora vai à sanção do prefeito 
David Almeida. O vereador Raiff 
Matos destacou a importância de 
estimular o conhecimento sobre 
o conservadorismo como con-
traponto ao progressismo que 
avança na sociedade brasileira. “É 
importante entender o conserva-
dorismo para reconhecer o valor 
de instituições tradicionais como 
a família, a igreja e a comunidade 
local”, enfatizou Raiff. 

Reajuste na saúde
A Agência Nacional de Saúde 

Suplementar (ANS), órgão regu-
lador vinculado ao Ministério da 
Saúde, autorizou, por unanimi-
dade, ontem (12) o reajuste de 
até 9,63% no valor dos planos 
de saúde individuais e familiares.

O novo teto aprovado em reu-
nião da diretoria colegiada do 
órgão é válido para os contratos 
com vencimento no período de 
1º de maio de 2023 a 30 de abril 
de 2024. O aumento é inferior à 
projeção apresentada pela As-
sociação Brasileira de Planos de 

Saúde (Abramge), com base na 
metodologia de aumento adota-
da pela própria ANS e em cálculo 
de consultorias.

Deputado debocha
O deputado federal André 

Fernandes (PL-CE) debochou do 
Movimento dos Trabalhadores 
Rurais Sem Terra (MST). Usando 
as redes sociais, o parlamentar 
bolsonarista publicou uma ima-
gem vestido em uma camisa com 
o logotipo do movimento, mas 
com a frase “Movimento dos Tra-
balhadores Sem Picanha” em sua 
volta. Com a frase, o deputado 
também faz referência a uma das 
promessas do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) durante 
a disputa eleitoral pelo Palácio 
do Planalto. Na legenda do post, 
Fernandes satirizou: “Esse movi-
mento não para de crescer”. 

Embratur sem orçamento
O presidente da Embratur, Mar-

celo Freixo, queixou-se do baixo 
orçamento do órgão, que só deve 
durar até o fim do ano. Lula impe-
diu, em maio, que 5% dos recursos, 
em média R$ 450 milhões, obti-
dos pelo Sistema S fossem para 
a Embratur. A Câmara adicionou 
a proposta em uma medida pro-
visória, mas o dispositivo foi tirado 
da votação final e o órgão ficou 
sem orçamento. O que segundo 
Freixo, seria fundamental para 
a saúde financeira da agência. 
Por outro lado, a transferência 
desses recursos provocaria o fe-
chamento de diversas unidades 
do Sistema S em mais de 100 
cidades do País. 

Buscador do Google
Neste domingo (11), usuários 

do sistema de buscas do Google 
se surpreenderam ao notar que 
a plataforma estava exibindo o 
nome do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) para aqueles que 
pesquisavam pelo “presidente do 
Partido Novo”. O erro se repetia 
mesmo quando se experimen-
tavam novas formulações para 
fazer a busca, como “quem é o 
presidente do Partido Novo” ou 
simplesmente “Novo presidente”. 
O erro repercutiu nas redes, es-
pecialmente porque o Novo é um 
dos partidos que faz oposição ao 
governo Lula (PT) no Congresso. 

Rumos da direita
Diante do iminente julgamento 

no Tribunal Superior Eleitoral que 
pode levar à inelegibilidade de 
Jair Bolsonaro (PL), uma pesqui-
sa sobre o futuro da direita no 
Brasil revelou que a maioria dos 
eleitores desse campo político 
está aberta a novas lideranças. O 
estudo, intitulado “Para onde vai 
a direita”, conduzido pelo Instituto 
Locomotiva e pelo Ideia Instituto 
de Pesquisa, revelou que 54% dos 
eleitores que se identificam com 
a direita estão receptivos a outras 
lideranças. 

Agentes de saúde em Manaus vão ganhar 
entre R$ 2,6 mil e R$ 3,9 mil

O prefeito de Manaus, David Almeida, enviou à Câmara Municipal ontem (12) projeto de lei para corrigir o salário de agentes 
comunitários de saúde e de agentes de combates às endemias. Os profissionais têm direito a remuneração inicial a partir de 
dois salários mínimos, mas o subsídio pago em Manaus está desatualizado desde janeiro.

Com a aprovação do projeto de lei, os trabalhadores passarão a ter piso salarial de R$ 2.640. O pagamento será retroativo a 
janeiro desde ano, mas conforme o valor do salário mínimo vigente no período. De janeiro a abril, o menor salário será de R$ 
2.604 (correspondente a dois salários mínimos de R$ 1.302) e a partir de maio, corresponderá a dois salários mínimos de R$ 1.340.

Os salários a agentes de outros níveis, pagos acima do piso também serão atualizados. O maior subsídio (padrão 18), que está 
em R$ 3.597,84, aumentará para R$ 3.918,44. Segundo a prefeitura, o impacto na folha de pagamento será de R$ 6,9 milhões. 
O município recebe dinheiro do governo federal para pagar os profissionais de saúde. 

O piso salarial dos agentes foi fixado pelo Congresso Nacional através da Emenda Constitucional nº 120, de 5 de maio de 
2022. Ela estabelece que “o vencimento dos agentes comunitários de saúde e dos agentes de combate às endemias não será 
inferior a 2 (dois) salários mínimos, repassados pela União aos Municípios, aos Estados e ao Distrito Federal”.

Ao Projeto de Lei (PL) nº. 426/2022 de autoria do vereador Everton Assis 
(União Brasil) da Câmara Municipal de Manaus (CMM) que teve parecer 
aprovado na Sessão Plenária de ontem (12). O objetivo deste PL é prestar 
assistência às famílias em situação de vulnerabilidade econômica e social 
mediante os serviços de convivência e fortalecimento de vínculos e defesas 
de garantias de direitos e buscando estratégias para o enfrentamento da 
pobreza, promovendo cursos de qualificação profissionalizante e geração 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao trabalho infantil que afeta crianças em todo o mundo. São pelo 
menos 168 milhões de crianças vítimas de trabalho infantil, de acordo 
com estimativa do Fundo das Nações Unidas para a Infância (Unicef), 
divulgada ontem (12) - Dia Internacional contra o Trabalho Infantil. A 
Organização Internacional do Trabalho (OIT) denuncia que mais de 20 em 
cada 100 crianças entram no mercado de trabalho por volta dos 15 anos.

O Dia Mundial contra o Trabalho Infantil é celebrado este ano com 
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Incentivo necessário
Editorial

Fala-se demais em preservar a maior floresta equatorial 
do mundo, a Floresta Amazônica. De fato, a nossa floresta 
é belíssima e incomensuravelmente rica. Detentora de uma 
enorme biodiversidade, composta por milhares de espécies de 
animais, árvores, plantas e fungos, muitas das quais ainda não 
foram catalogadas. Só de peixes são mias 2,4 mil espécies. Na 
Amazônia está o maior volume de água doce do mundo, com 
quase 4 milhões de Km² só no Brasil. As riquezas minerais da 
Amazônia também são impressionantes. Por suas belezas e 
riquezas, os olhos de toda a humanidade estão voltados para 
a nossa região.

Em entrevista À Folha de São Paulo, na última semana, o 
governador Wilson Lima (União Brasil), mostrou uma realida-
de que talvez o restante do País ainda não tenha percebido: 
de que a Zona Franca de Manaus (ZFM) vem colaborando, e 
muito, para que essa esplendorosa floresta ainda esteja de pé. 
Somente o Estado do Amazonas, mesmo após mais de quatro 
décadas de atividades industriais intensas, mantém preserva-
da aproximadamente 98% de sua cobertura vegetal, marca 
inigualável, que prova que é possível harmonizar alto grau de 
avanço tecnológico e respeito ao meio ambiente.

Criado há mais de 50 anos, o Polo Industrial de Manaus 
(PIM) tem, aproximadamente, 500 indústrias de alta tecnologia 
e alcançou, em outubro de 2022, 114 mil empregos diretos e 
mais de meio milhão de empregos, diretos e indiretos, princi-
palmente nos segmentos eletroeletrônico, bens de informática 
e duas rodas.

Por isso, como diz Wilson Lima, é preciso dar oportunidade de 
desenvolvimento, emprego e renda a quem vive na Amazônia: 
somos quase 4 milhões de habitantes só no Amazonas. Todos 
precisam entender que os incentivos fiscais não são privilégios, 
mas, sim, um pagamento pelos serviços ambientais prestados 
pelo Amazonas ao País e até ao mundo.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Característico de governos ditatoriais”

Tribunais de Contas viram ‘cabidões’ para mulheres 
de ministros de Lula

Expediente no tribunal
Rui Costa, da Casa Civil, em-

placou a mulher e ex-primeira-
-dama da Bahia Aline Peixoto 
como conselheira no TCM-BA.

Cargo vitalício
Marília Góes virou conselhei-

ra do TCE-AP quando o marido 
Waldez Góes, hoje ministro do 
Desenvolvimento Regional, go-
vernava o Amapá.

Sobrenome ajuda
As esposas de Wellington Dias, 

Desenvolvimento Social, e Renan 
Filho, Transportes, também leva-
ram vaga nos TCEs em seus estados.

Espaço aberto
A coluna procurou a assessoria 

de todos os ministros citados e 
mantém o espaço aberto para as 
explicações que queiram prestar.

CPI deve investigar ONGs que 
exploram pobreza

A CPI das ONGs, a ser insta-
lada na quarta-feira (14), deve 
investigar os efeitos prejudiciais 
a moradores de rua que, além 
da situação de extrema pobreza 
em que vivem, ainda sofrem os 
efeitos prejudiciais de entidades 
oportunistas que os exploram 
politicamente e atuam para im-
pedir políticas públicas de socor-
ro social. Chegaram a recorrer à 
Justiça, no início do ano, para 
impedir que a prefeitura paulis-
tana acolhesse moradores com 
instalações dignas de pernoite, 
asseio e alimentação.

Oportunistas
Em São Paulo, ONGs ligadas à 

Igreja católica e políticos opor-
tunistas do Psol buscam impedir 
iniciativas que lhes retire pesso-
as que manipulam.

Nem aí
Há dias, vereadores do Psol 

nem sequer votaram programa 
destinado a construir casas para 
pessoas muito pobres. É como 
não se importassem.

Vítima usada
Quatro ONGs exigem indeniza-

ção de R$500 milhões após um 
homem ter pés e mãos amarra-
dos. Para a vítima da violência, 
nenhum tostão.

PT TV
Carlos Sampaio (PSDB-SP) acio-

nou o TCU e a Anatel para barrar o 
projeto do PT de montar um canal 
de TV. “Não vamos permitir que 
Lula faça o que Maduro fez na Ve-
nezuela”, diz o deputado federal.

Caracas, Ceará
Apenas um parlamentar do Ce-

ará, André Fernandes (PL), está 
na lista dos 48 deputados que 
assinaram o pedido de impea-
chment contra Lula por receber 
e bajular o ditador da Venezuela, 
Nicolás Maduro.

Diferença simples
O ex-presidente Jair Bolsona-

ro comemorou prêmio recebido 
pelo BNDES de “transformação 
bancária”, em 2022, seu último 
ano de governo. “[O PT] usava o 
BNDES para patrocinar obras em 
ditaduras socialistas”.

Vamos lembrar
O Ipec, que agora diz que 8% 

dos bolsonaristas aprovam Lula, 
apostou, na véspera do 1º turno, 
que o petista venceria o segundo 
turno por, no mínimo, 11 pontos 
de vantagem sobre Bolsonaro. 
Acabou 50% a 49%.

Sem condições
Ex-ministra da Agricultura, a se-

nadora Tereza Cristina (PP-MS) 
ficou estarrecida: “estamos já em 
meados de junho e o agro continua 
sem saber quais as condições de 
financiamento e com quanto vai 
contar para o Plano Safra 23/24”.

São uns incompetentes
O site especializado Statista 

informa que a inflação na Vene-
zuela do ditador Nicolás Maduro, 
amigão de Lula, fechará o ano 

Deputada Any Ortiz (Cidadania-RS) sobre a tentativa do PT de “ganhar” TV e rádio

em 400%. Na Argentina de ou-
tro lulista, Alberto Fernández, a 
estimativa é de 100%.

Apetite
O amigo e advogado pessoal de 

Lula, Cristiano Zanin, tem agenda 
cheia as vésperas da votação que 
deve referendar a ida para o STF. 
Foi convidado para jantar na casa do 
senador Weverton Rocha (PDT-MA).

Não tá comigo
Sobre as acusações de supos-

tamente levar para casa docu-
mentos secretos, o ex-presidente 
dos EUA Donald Trump disse que 
é uma armação dos opositores. 
Afinal, a lei de lá determina que 
é o presidente quem determina 
quais documentos ele pode, ou 
não, levar para casa.

Pensando bem...
...atentar contra o exercício dos 

direitos políticos, individuais e so-
ciais está – literalmente – na Lei 
do Impeachment.

| Poder sem Pudor

Fora do ar
A CPI dos Correios discutia o for-

mato dos depoimentos da semana 
quando o deputado Jamil Murad 
(PCdoB-SP) criticou o “exibicionis-
mo” da oposição, sem esquecer de 
saudar “os telespectadores da TV 
Senado”. Rápido no gatilho, Herá-
clito Fortes (PFL) fez Murad per-
der o rebolado: “Deputado, a tevê 
está desligada!” Murad resmungou, 
aborrecido e agressivo: “Deveria 
estar desligada quando o senhor 
falasse com sua delicadeza de ele-
fante em loja de louças.

Parentes de ao menos cinco ministros do presidente Lula têm cargos vitalícios com excelentes salários 
garantidos em Tribunais de Contas. O recordista é Jader Filho, ministro das Cidades, com seis parentes 
distribuídos entre o TCE-PA e o Tribunal de Contas dos Municípios (TCM) do Pará. A tia, Mara Lúcia Barba-
lho, e a cunhada, Daniela Barbalho, ocupam cargos de conselheiras. Daniela tem um “plus”, é casada com 
o governador paraense Helder Barbalho, que é irmão do ministro.Rincões de uma Nação

Hoje trago a vocês uma aná-
lise das minhas viagens aos 61 
municípios do nosso extenso 
Amazonas, antes, porém, quero 
saudá-los com a paz do Senhor 
Jesus! (projeto de lei 86/2023). A 
jornada pelos rincões do Amazo-
nas foi tão desafiadora que só com 
muita determinação e vontade de 
fazer, o viajante a conclui. Para 
visitar nossos irmãos no interior, 
literalmente temos que realizar 
trajetos pelo ar, água e terra. Uma 
jornada exaustiva!

A definição no dicionário bra-
sileiro para o termo rincão, é: lu-
gar afastado, longínquo; recanto, 
lugar muito abrigado, cercado de 
matas e/ou rios. Uma definição 
muito sucinta, mas que repre-
senta nosso estado. Somos o 
rincão de nossa nação. Muitos 
brasileiros sequer passaram perto 
dos desafios de visitarem nossas 
cidades, repletas de pessoas tão 
acolhedoras e corajosas. 

As viagens tiveram por objetivo 
realizar um diagnóstico nas áreas 
de segurança pública, previdência 
social, pesca/aquicultura, saúde 
e desenvolvimento econômico. 
Como parlamentar preciso co-
nhecer de perto a necessidade 
das pessoas e ser o agente de 
transformação na garantia dos 
direitos constitucionais dessas 
comunidades.

Destaco o esforço dos profis-
sionais da segurança pública no 
interior em cumprir suas obriga-
ções, a despeito da deficiência 
de infraestrutura e da carência 
de contingente e isso enquanto 
existe um crescimento exponen-
cial do crime nas diversas modali-
dades, uma grande fragilidade no 
controle efetivo das fronteiras do 
Amazonas com os países limítro-
fes, por onde o tráfico entra no Es-
tado. As forças armadas possuem 
poder de polícia, mas não obser-
vamos essa capacidade operativa 
sendo posta em prática na faixa 
de fronteira, que alcança 32 dos 
62 municípios amazonenses. Ni-
tidamente falta compromisso do 
Governo Federal na execução de 
um programa sério de segurança 
para faixa fronteiriça que, pela 
grandeza do esforço requerido, 
não pode ser de responsabilidade 
do Executivo Estadual.

No tocante ao acesso dos ci-

dadãos do interior aos serviços 
do Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS), os dados nacionais 
mostram um déficit enorme do 
Amazonas em relação ao restante 
do Brasil: enquanto a cobertura 
previdenciária nacional varia de 
18% a 24%, a cobertura do Estado 
é de 8,2%. “São 13 mil PCDs e 2 
mil idosos numa fila desumana 
para acessar um direito que lhe 
pertence. Tenho insistido na efe-
tivação desses avanços, sei que 
significará muito ao homem do 
interior e recebi com muita alegria 
um sinal favorável dado, tanto 
pelo INSS, quanto pela Funai, 
através da Coordenadoria-geral 
de Promoção dos Direitos Sociais, 
garantindo o atendimento dessas 
solicitações. 

Outra necessidade urgente e 
com grande potencial de cres-
cimento podendo tirar algumas 
comunidades da pobreza no 
Amazonas, é o incentivo a pesca. 
Pesquisas recentes divulgadas 
pelo IBGE e pelo Instituto Jones 
dos Santos Neves dão conta que 
mais da metade da população do 
Amazonas, cerca de 2 milhões de 
pessoas, aproximadamente, vive 
em situação de pobreza. A situ-
ação de pobreza se caracteriza 
por uma renda mensal de até 
R$ 600,00. O nosso estado é o 
segundo do país nesse ranking, 
atrás apenas do Maranhão.

 Aqui a pesca e a aquicultura 
são práticas que se harmonizam 
ao homem e ao meio ambiente, 
capazes de gerar trabalho e renda 
e levar cidadania ao interior, mas 
é preciso proporcionar aos pes-
cadores e aos produtores rurais 
ações de qualificação, inclusive 
em empreendedorismo e gestão. 
Além disso, o crédito e o microcré-
dito precisam ser acessíveis para 
esse público.

Esses pontos hoje abordados 
são atitudes que as esferas de 
governo fazem a grande diferença 
na vida das pessoas interioranas. 
A situação no maior estado da 
federação é urgente, elas sofrem 
e estão subjugadas a viverem na 
pobreza. Finalizo essa reflexão 
dedicando meu brado de SELVA 
(projeto de lei 87/2023) a todos 
os valentes que habitam os rin-
cões do esquecimento, chamado 
Amazonas.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofun-
dador da Força Nacional de Segurança, coronel da 
Polícia Militar  e deputado Estadual.
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 O advogado Nelson 
Wilians vai receber da 
Câmara Municipal de 
Manaus a Medalha de 
Ouro Cidade de Manaus, 
em cerimônia no próximo 
dia 16 de junho, às 14h. A 
homenagem é de autoria 
do vereador Diego Afon-
so (PSL), ao CEO do maior 
escritório de advocacia 
empresarial da América 
Latina, com filiais em to-
das as capitais do Brasil 
e representações em di-
versos países.

A Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus é a 
honraria mais importan-
te da Casa Legislativa, en-
tregue para aqueles que 
realizam atividades rele-
vantes para a sociedade 
da capital do Amazonas.

Nelson Wilians é uma 
das referências da advo-
cacia empresarial no Bra-
sil e se destaca ainda pelo 
espírito empreendedor 
que coloca à disposição 
de empresas, entidades 

e clientes da Zona Fran-
ca de Manaus, onde está 
instalado desde 2008.

Ele também publica 
posts inspiradores dire-
cionados a estudantes de 
Direito, jovens advogados 
e empresários, ressaltan-
do as inumeráveis possi-
bilidades de atuação pro-
fissional e oportunidades 
que o país oferece.

“Estou imensamen-
te honrado e grato por 
receber esse título, de 
uma cidade da qual 
sou, há muito tempo 
apaixonado. Só tenho a 
agradecer aos cidadãos 
manauenses e à Câmara 
Municipal pelo apreço e 
honra. Antes mesmo de 
inaugurar a nossa filial 
de Manaus, eu visitei a 
cidade inúmeras vezes. 
E minha afinidade foi 
imediata com seu dina-
mismo econômico, com 
a coragem e simpatia 
do povo daqui”, ressalta 
Nelson Wilians.

crianças e adolescentes 
para fins de Exploração 
sexual no Brasil (PESTRAF 
– 2000) apontou que a re-
gião Norte possui a maior 
concentração de rota de 
tráfico do País, com cerca 
de 76 rotas, o que sugere 
a subnotificação dos casos.

O caso mais recentes 
divulgado pela imprensa 
nacional apontou um pro-
cesso emigratório ilegal de 
crianças e adolescentes in-
dígenas que foram levadas 
do município de São Gabriel 
da Cachoeira à Turquia. Se-
gundo as informações di-
vulgadas na reportagem, 
pelo menos cinco jovens 
foram convidados a parti-
cipar de um grupo islâmi-
co, sendo cooptados por 
membros da instituição 
turca Associação Solidária 
Humanitária do Amazonas 
(Asham), que tem sede em 
Manaus. O caso está sendo 
investigado pelas autori-
dades competentes.

Amom apura denúncias sobre tráfico 
humano em São Gabriel da Cachoeira

INVESTIGAÇÃO

Advogado Nelson Wilians 
recebe Medalha de Ouro

O deputado federal 
Amom Mandel (Cida-
dania-AM) esteve, no 
último domingo (11), no 
município de São Ga-
briel da Cachoeira (AM), 
para apurar denúncias 
relacionadas ao tráfico 
de pessoas. Amom tem 
discutido a pauta na 
Câmara dos Deputados 
e trabalha com a pos-
sibilidade da instalação 
de uma Comissão Par-
lamentar de Inquérito 
para investigar possíveis 
descumprimentos de 
acordos internacionais 
de direitos humanos na 
Amazônia relacionados 
à exploração e o tráfico 
de crianças e adoles-
centes.

No município, o par-
lamentar esteve com o 
prefeito do município, 
Clóvis Moreira Salda-
nha, e com o delegado-
-geral da Polícia Civil no 
Amazonas, Bruno Fraga, 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Parlamentar deu continuidade à apuração dos casos e articula  CPI

Projetos voltados à inclusão, saúde, 
desporto e lazer avançam na CMM
Entre pautas do 
presidente da Casa, 
está o projeto de 
emenda à Loman 
que beneficia PCDs

DIVULGAÇÃO

Três Projetos de Lei 
do presidente da 
Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), 

vereador Caio André (PSC) 
foram deliberados e vo-
tados pelos vereadores 
da Casa Legislativa nesta 
segunda-feira (12). As ma-
térias versam sobre as-
suntos que vão da criação 
do Conselho Municipal dos 
Direitos da Pessoa com 
Deficiência à campanha 
municipal de doação de 
cabelo para pessoas em 
tratamento contra câncer.

O Projeto de Emenda à 
Lei Orgânica do Município 
de Manaus (Loman) pro-
põe a inclusão do Conse-
lho Municipal dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência 
no Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Urbano, 
para que possa participar 
das atividades, debates e 
tomadas de decisão.

“A relevância se dá pela 
forma que ele vai gerir os 
cuidados com essa parcela 
da população, que infe-
lizmente carece de ajuda. 
Isso é um problema que 
vem se arrastando há sé-
culos e precisamos mudar 
esse cenário, esse proje-
to vai ao encontro dessa 
solução”, destacou Caio 
André.

A propositura foi deli-

berada pelos vereadores 
e, sob o nº 004/2023, se-
guiu para a 2ª Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Redação da CMM.

Outro projeto de auto-
ria de Caio, que altera a 
redação do artigo 361 da 
Lei Orgânica do Município 
de Manaus (Loman) para 
investimentos no despor-
to e lazer, foi discutido 
na Sessão Plenária desta 

segunda-feira.
Em sua redação, o proje-

to nº001/2023 diz: “o mu-
nicípio destinará recursos 
e investirá no desporto 
e no lazer comunitário e 
estimulará a iniciativa pri-
vada a adotar idêntico pro-
cedimento, priorizando, no 
primeiro caso, o desporto 
de participação e acres-
centando o desporto de 
iniciação e educacional”.

O projeto seguiu à 3ª Co-
missão de Finanças, Eco-
nomia e Orçamento.

Saúde 
Também de autoria do 

presidente da CMM, o Pro-
jeto de Lei nº 016/2023, 
que busca instituir uma 
campanha municipal de 
incentivo à doação de ca-
belos para confecção de 
perucas, seguiu à 3ª Comis-

são de Finanças, Economia 
e Orçamento.

Caio André ressalta que 
o projeto foi pensado para 
atender diretamente mu-
lheres em situação de 
vulnerabilidade social que 
enfrentam a doença.

“Nossa preocupação 
é pertinente, principal-
mente porque associa-
ções precisam de in-
centivos para manter as 

Vereador presidente da Câmara Municipal destacou que setores são de grande importância para população 

atividades. Esses espaços 
lidam de forma direta com 
mulheres em tratamento 
do câncer, esse olhar do 
Legislativo é essencial. 
Além da melhora física 
com essa ajuda as pacien-
tes saem com autoestima 
renovada e isso contribui 
e muito para o tratamen-
to, esse é o objetivo do 
projeto”, pontuou o pre-
sidente da CMM.

o diretor da PCAM no interior, 
delegado Paulo Mavignier, a 
secretária municipal de saú-
de, Adelaide Amorim, além 
de militares da Guarnição de 
São Gabriel da Cachoeira.

“Fomos junto ao delega-
do-geral da Polícia Civil no 
Amazonas, Bruno Fraga, e o 
diretor da PCAM no interior, 
delegado Paulo Mavignier, 
para apurar denúncias quan-
to ao tráfico de pessoas, em 
especial crianças e adoles-

centes indígenas, na região 
de São Gabriel da Cachoeira”, 
declarou o parlamentar.

De acordo com levanta-
mento feito pelo parla-
mentar, dados do Sistema 
de Informação de Agravos 
de Notificação (Sinan), do 
Ministério da Saúde, entre 
2010 e 2020 o estado do 
Amazonas registrou apenas 
60 notificações de tráfico de 
pessoas, porém, a Pesquisa 
sobre Tráfico de Mulheres, 
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DIVULGAÇÃO

Lula assina decreto 
bilionário para Educação 
Decreto institui 
Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou, 
nesta segunda-feira 
(12), decreto que ins-

titui o Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada, a nova 
política para subsidiar ações 
para a promoção da alfabe-
tização na idade certa das 
crianças do país. Segundo o 
Ministério da Educação, serão 
investidos R$ 1 bilhão em 2023 
e mais R$ 2 bilhões entre 2024 
e 2026.

Em cerimônia no Palácio do 
Planalto, Lula destacou que 
a política é uma construção 
coletiva, tanto na formulação, 
quanto na execução.

“O compromisso não é uma 
ideia que o Ministério da Edu-
cação [MEC] tirou do seu cha-
péu, pelo contrário, foi cons-
truída após muito diálogo com 
especialistas e gestores dos 
demais níveis federativos. Ele 
nasceu da colaboração e com 
a cooperação sairá do papel 
e fará diferença nas salas de 
aula”, disse, afirmando que 
espera a adesão de todos os 
27 governadores ao compro-

misso.
Para Lula, ainda, nos últimos 

anos, o Estado “falhou mise-
ravelmente” com a educação 
infantil.

A política prevê o protago-
nismo dos estados, municípios 
e Distrito Federal, que deverão 
elaborar suas próprias políticas 
locais de alfabetização, de acor-
do com suas especificidades. A 

União atuará na indução, coor-
denação e assistência técnica e 
financeira. Com isso, o governo 
reconhece as diversidades ter-
ritoriais do Brasil e não propõe 
uma resposta única.

Falando em nome dos go-
vernadores, o governador de 
Mato Grosso, Mauro Mendes, 
elogiou a iniciativa federativa 
e destacou que o esforço para 

que a alfabetização aconteça 
no tempo certo, “seguramente, 
será uma das boas e grandes 
estratégias para recuperarmos 
a qualidade da educação públi-
ca” no país.

“Aqui nós temos muitos po-
líticos e eu diria, sem medo de 
errar, que a maior parte da clas-
se política brasileira são filhos 
da escola pública brasileira, mas 

que a maior parte dos filhos 
desses políticos estudam hoje 
nas escolas particulares em to-
dos os cantos do Brasil. Só esta 
triste real constatação, mostra 
que ao longo de muitos anos 
deixamos de fazer aquilo que 
precisava ser feito para que a 
educação tivesse a importân-
cia que ela tem, de entregar 
os resultados que ela precisa 

Lula recebeu estudantes em cerimônia no Palácio do Planalto e discursou sobre importância do setor de educação

Sabatina 
de Zanin 
ganha data 

 O presidente da Co-
missão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Se-
nado, Davi Alcolum-
bre (União Brasil-AP), 
afirmou que a sabatina 
do advogado Cristiano 
Zanin, indicado a uma 
vaga no Supremo Tri-
bunal Federal (STF), 
está marcada para o 
dia 21 de junho. Zanin 
foi indicado pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula 
da Silva para ocupar 
a cadeira deixada por 
Ricardo Lewandowski, 
que se aposentou re-
centemente.

Pelas redes sociais, 
Alcolumbre confirmou 
a data e informou que 
o relator responsável 
por essa indicação será 
o senador Veneziano 
Vital do Rêgo (MDB-
-PB). “A sabatina do 
indicado pelo presi-
dente da República, 
o advogado Cristiano 
Zanin, ao Supremo 
Tribunal Federal-STF, 
acontecerá no dia 21 
de junho, quarta-feira. 
O relator na CCJ será 
o competente sena-
dor, vice-presidente da 
Casa, Veneziano Vital 
do Rêgo”. De acordo 
com o presidente da 
CCJ, a data foi definida 
nesta segunda-feira 
(12), em reunião com o 
presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco.

Omar Aziz demonstrou intenção de manter modelo do repasse de recursos da União ao DF

Aziz quer retirada de teto 
do FCDF em marco fiscal

DIVULGAÇÃO

O relator do projeto do 
novo marco fiscal no Se-
nado, senador Omar Aziz 
(PSD), mostrou-se favorá-
vel à retirada do trecho 
que estabelece teto ao 
Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF) na 
proposta.

“Não há como, nós não 
temos como prejudicar 
Brasília. Essa regra, hoje 
estabelecida por Brasília, 
é uma regra que é o cus-
teio [de serviços públicos]. 
Como que vai fazer o Dis-
trito Federal para ter esse 
recurso? Vai cortar onde 
para poder manter esse re-
curso, caso haja uma queda 
de repasse?”, questionou o 
senador, na manhã desta 
segunda-feira (12), em en-
trevista à rádio CBN.

O relator da proposta 
também considerou ser 
necessário olhar “com mui-
to carinho e responsabili-
dade” para a questão.

“Para que a gente não 
prejudique estados e a po-
pulação desses estados ou 
do Distrito Federal”, refor-
çou Aziz.

Novo marco fiscal
O Projeto de Lei Comple-

mentar (PLP) nº 93/2023, 
conhecido como novo ar-
cabouço fiscal, tramita no 
Senado e prevê medidas 
para a condução da política 
fiscal do país, inclusive com 
limitação do FCDF.

Por meio do fundo, a 
União custeia a segurança 

pública, bem como parte 
da saúde e da educação 
do DF, que tem mais de 3 
milhões de habitantes e 
abriga as sedes dos Três 
Poderes, além de repre-
sentações diplomáticas.

O arcabouço fiscal, 
aprovado na Câmara dos 
Deputados e que trami-
ta no Senado, estabelece 
limite anual de 2,5% para 
crescimento dos recursos 
do FCDF. Cálculos do Go-
verno do Distrito Federal 
(GDF) preveem que, se a 
medida passar pelo Sena-

do e for sancionada pela 
Presidência da República, 
a capital do país poderá 
perder R$ 87 bilhões em 
10 anos.

Manutenção
Nesta manhã, o gover-

nador do Distrito Fede-
ral, Ibaneis Rocha (MDB), 
também falou sobre a ma-
nutenção do modelo atual 
do FCDF, em evento no 
Palácio do Planalto.

O emedebista acredita 
que o trecho com estabe-
lecimento de teto ao FCDF 

ainda pode sair do texto do 
marco fiscal. Ibaneis refor-
çou, ainda, que Omar Aziz 
pretende articular a retirada 
do dispositivo da matéria.

“Temos tido conversas 
com diversos senadores 
da República, e todos eles 
compreendem a situação 
do DF. Conversamos com 
o relator que, inclusive, deu 
uma declaração no sentido 
de que eles [os senadores] 
pretendem retirar do ar-
cabouço essa questão do 
Fundo Constitucional. Es-
tamos muito confiantes”, 

reforçou Ibaneis, ao chegar 
à cerimônia de lançamento 
do Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada.

O governador comple-
tou que conta com duas 
linhas: “Tanto a retirada 
[do trecho da proposta] 
quanto o veto do presi-
dente da República [caso o 
texto seja aprovado como 
está]. O senador Izalci Lu-
cas [PSDB-DF] conversou 
com o presidente Lula [PT] 
e ele disse que não há pro-
blema em relação a isso 
[se necessário]”.

SENADO SENADO

entregar para nação brasileira”, 
disse o governador.

O presidente Lula concordou 
com Mendes e acrescentou 
que a classe média “fugiu” do 
ensino público pois a qualidade 
da educação da escola pública 
não acompanhou as necessi-
dades da população.

“Então, é normal que um ad-
vogado, o prefeito, um deputa-
do, o pequeno empresário pro-
curem escola particular para o 
filho. Ou seja, tem gente que 
gasta quase metade do salário 
que ganha para garantir o seu 
filho numa escola particular 
porque a escola pública não 
atingiu ainda esse grau edu-
cacional que a gente entende 
que seja perfeito para o nosso 
povo”, disse.

Para ele, o compromisso ins-
tituído hoje é um passo para 
que a escola pública volte a 
ter qualidade.

O objetivo da política é ga-
rantir que todas as crianças 
brasileiras estejam alfabeti-
zadas ao fim do 2º ano do 
ensino fundamental, com 6 e 
7 anos, como prevê a Meta 5 
do Plano Nacional de Educação 
(PNE). Nesse contexto, antes, 
na educação infantil, quando 
as crianças têm até 5 anos, o 
compromisso prevê o fomento 
à oralidade, leitura e escrita.
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Manaus recebe maior feira 
náutica do Norte e Nordeste

LANÇAMENTO

Grupo Natan reinaugura loja com Espaço Gourmet
DIVULGAÇÃO

Edição especial de donut’s da linha de confeitaria

O Grupo Natan, empresa 
amazonense especializada 
em produtos congelados, rei-
naugurou na segunda-feira 
(12), a loja localizada na ave-
nida Laguna, 889, bairro Lírio 
do Vale. O local foi ampliado 
e conta, agora, com Espaço 
Gourmet. Ainda foram lan-
çados no mercado os novos 
produtos congelados da linha 
de confeitaria, como donut’s, 
sonhos e a edição especial de 
bolos em homenagem aos bois 
de Parintins.

Moderna e ampla, a unidade 
apresenta um novo conceito, 
com Espaço Gourmet, onde o 
público pode conhecer e de-
gustar em primeira mão todas 
as novidades em produtos de 
panificação e confeitaria, cria-
dos pela Natan Congelados. 

Segundo o diretor da em-
presa, Arian Ribeiro, a ideia 
é oferecer uma experiência 
gastronômica diferenciada 
aos clientes. “A intenção é que, 
gradativamente, esse modelo 
de loja seja replicado para as 
unidades já existentes e as 

que serão inauguradas futu-
ramente”, afirmou.

Arian Ribeiro destaca que o 
grupo possui um plano de ex-
pansão bastante sólido para os 
próximos anos, com abertura 
de novas lojas no Amazonas e 
em outros estados da região 
Norte, além da ampliação da 
distribuição dos produtos da 
marca para empreendimentos 
como padarias, supermerca-
dos, hotéis, entre outros. 

“Hoje, em Manaus, a Natan 
atende os principais mercados 
da área de panificação e con-
feitaria. O plano é ampliar isso 
cada vez mais no Amazonas e 
Roraima, onde a empresa já 
possui atuação e, consequen-
temente, se expandindo para 
os demais estados do Norte”, 
adiantou.

O Grupo Natan Congelados 
foi fundado em 1979, inicial-
mente atuando como panifi-
cadora. Anos depois, passou 
a se dedicar à fabricação e 
distribuição de produtos como 
pães, salgados e bolos conge-
lados, para estabelecimentos 

comerciais. O grupo possui 
quatro lojas em Manaus e uma 
em Manacapuru, no Amazo-
nas, além de mais uma em 
Boa Vista, em Roraima, todas 
voltadas para o varejo.

De acordo com Arian Ribeiro, 
a Natan possui, atualmente, 
um portfólio com mais de 100 
produtos de fabricação pró-
pria, entre pães, pão de queijo, 
salgados, salgados para co-
quetel, bolos e doces. Ele res-
salta que a empresa tem como 
um dos seus pilares oferecer 
ao cliente praticidade e econo-
mia de tempo, aliado à quali-
dade nos produtos. Para isso, é 
feito um trabalho constante de 
pesquisa, principalmente, para 
que os itens tenham o sabor e 
o frescor como se estivessem 
sido fabricados na hora. O uso 
de ingredientes selecionados e 
tecnologia de ponta são des-
taque nos produtos da Natan.

Lançamentos
Para marcar a reinauguração 

da loja do Lírio do Vale, a Natan 
Congelados lançou três novos 

DIVULGAÇÃO

Feira náutica Barco 
Show Amazonas pro-
mete gerar oportuni-
dade para empresas 
e empreendedores 
do setor

Em Tempo

Empresa líder no mercado 
náutico nas regiões Norte 
e Nordeste do Brasil, a 
Barco Show Eventos re-

alizará nesta sexta-feira (16), às 
10h, no Auditório do Amazonas-
tur, a apresentação comercial 
da Barco Show Amazonas 2023. 
A feira náutica está programada 
para ocorrer entre os dias 27 e 
29 de julho deste ano, no Uiara 

Amazon Resort, com gran-
des expectativas 

para o 

segmento.
Considerado o maior Boat 

Show da Região Norte do Bra-
sil, com projeção de receber 
mais de 10 mil visitantes, a 
feira promete ser uma grande 
oportunidade para empresas e 
empreendedores do universo 
náutico conhecerem e exporem 
seus produtos. O Uiara Amazon 
Resort fica localizado a 15 mi-
nutos de distância da capital 
Manaus para quem vai de barco. 

“Com o Barco Show Amazonas 
2023, estamos dando um passo 
à frente no setor de eventos 
náuticos, abrindo novas opor-
tunidades. Temos a convicção 
de que essa iniciativa terá um 
impacto duradouro, impulsio-
nando o crescimento regional e 
atraindo atenção internacional. 
Estamos orgulhosos de liderar 
essa iniciativa e ansiosos para 
compartilhar essa 
e x -

produtos: donut’s, sonhos e a 
edição especial de bolos em ho-
menagem aos bois de Parintins.

O chef Bruno Muller, respon-
sável pelas criações, promete 
surpreender os clientes com 
a delicadeza e sabor dos no-
vos itens. “São todos produtos 
prontos para servir. Tudo muito 
prático, seja para quem tem um 
negócio ou deseja fazer alguma 
comemoração em casa e no 
trabalho.”

No início do mês, o chef já 
havia lançado a linha de bolos 
típicos dos arraiais, além de três 
sabores de pudim. Tudo isso 
congelado, sem perder o sabor 
que remete às festas juninas. 
Entre as opções já disponíveis 
estão o bolo de macaxeira, de 
milho e bolinho de tapioca, além 
de pudim de cupuaçu, chocola-
te e de leite. As massas dos bolos 
e pudins são disponibilizadas 
congeladas. Basta descongelar, 
untar a forma e colocar para 
assar, conforme as instruções.

Também já estão disponíveis 
nas lojas os bolos confeitados 
nos sabores brigadeiro, três 

leites, prestígio, red velvet e 
brigadeiro com cupuaçu.

Os produtos da Natan Con-
gelados estão disponíveis 
para panificadoras, restau-
rantes, hotéis e outros empre-
endimentos. Basta entrar em 
contato com os consultores, 
pelo número (92) 3663-0700. 

O público em geral também 
pode adquirir os produtos em 
uma das quatro lojas Natan, 
localizadas nos bairros Ci-
dade Nova, Cachoeirinha, 
Coroado, Lírio do Vale, além 
de uma unidade em Mana-
capuru e outra em Boa Vista,  
em Roraima.

periência única com todos os 
envolvidos”, afirmou Hugo Le-
onardo, CEO da Barco Show 
Eventos. 

O evento contará ainda com 
uma programação diversifi-
cada, que incluirá exposições 
de embarcações, acessórios, 
equipamentos náuticos, entre 
outros. A iniciativa tem o pa-
trocínio do Governo do Estado 
do Amazonas, por meio da Em-
presa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur). 

“Estamos realizando algo iné-
dito no segmento de eventos 
náuticos no Brasil, tanto no 
âmbito privado quanto públi-
co. Nossa iniciativa 

é um investimento expressivo 
na região Norte-Nordeste, algo 
jamais visto antes. O Barco Show 
Amazonas 2023 representa um 
marco significativo em nível in-
ternacional e, sem dúvidas, será 
um evento grandioso”, comple-
tou o dirigente.

A Barco Show Eventos é uma 
empresa baiana, sediada em 
Salvador, que nasceu com o 
intuito de promover e auxiliar 
a cultura náutica no estado da 
Bahia e região Norte-Nordeste 
do Brasil, bem como auxiliar no 
desenvolvimento do setor na 
região.

Histórico de sucesso
Os organizadores do evento 

vivem a expectativa de repe-
tir o sucesso das duas edições 
anteriores, em Salvador (BA) e 
Aracaju (SE). A primeira edição 
da Barco Show em 2023 contou 
com mais de 30 expositores 
do segmento náutico na capital 
baiana, no início de fevereiro. Já 
o evento em Aracaju reuniu 12 
expositores, com cerca de mil 
pessoas na capital sergipana, 
entre março e abril. 

“Ao longo dos anos, deixa-
remos um legado de negócios, 
networking e atração de inves-
timentos, impulsionando o de-
senvolvimento e aumentando 
a geração de renda. É impor-
tante destacar que este será 
o primeiro evento no mundo a 

ser realizado de forma 
100% flutuan-
te”, conta Hugo 
Leonardo.
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Nova fase do mercado 
imobiliário amazonense

Mercado 
imobiliário deve 
passar por nova 
fase a partir do 
segundo semestre 
de 2023

DIVULGAÇÃO

O mercado imobili-
ário amazonense 
deve passar por 
uma nova fase a 

partir do segundo semes-
tre de 2023. A perspectiva 
é do diretor comercial da 
CIA Multiplataforma Imo-
biliária, Alexandre Xavier 
Grosz. Ele explica que a 
tendência é de retomada 
de investimentos por parte 
dos incorporadores locais.

“Esse comportamento 
vai mexer com o mercado 
do Amazonas e alavancar 
as vendas de forma geral”, 
avalia o executivo da com-
panhia responsável por co-
ordenar as vendas de lotes 
do Quintas de São José do 
Rio Negro, da BTP Urbanis-
mo. A CIA Multiplataforma 
é reconhecida no mercado 
amazonense por ter opera-
do, com sucesso, as vendas 
do residencial de luxo Al-
phaville, em Manaus.

“Manaus, como uma ci-
dade em constante cres-
cimento e desenvolvimen-
to, tem visto um aumento 
na demanda por terrenos 
e propriedades. A capital 
amazonense tem atraído 
investimentos devido ao 
seu potencial econômico e 
às oportunidades ofereci-
das em setores como indús-
tria, comércio e turismo”, 
comentou Xavier.

Imóvel de alto padrão
Previsto para ser entre-

gue até o dia 31 de dezem-
bro deste ano, o Quintas 
de São José do Rio Negro 

Em Tempo

Quintas de São José do Rio Negro tem cha-
mado a atenção do público amazonense 

mias de até 90% de ener-
gia”, informou o diretor da 
CIA Multiplataforma.

Outro diferencial é a 
pavimentação de blocos 
ambientalmente susten-
táveis por causa da sua 
natureza porosa em com-
paração com outros ma-
teriais de revestimento, 
ou seja, o paver absor-
verá a água da chuva, 
impedirá seu acúmulo 
e permitirá que a água 
se infiltre no solo.

Com área total de 

700 mil metros quadrados, 
o condomínio será o maior 
do país, considerando ci-
dades com até 2 milhões 
de habitantes. O projeto 
prevê, para o futuro, hípica 
para até 100 cavalos, ma-
rina para até 200 lanchas 
ou jet-skis, heliponto para 
três helicópteros, campo de 
golfe, quadras esportivas, 
capela, três clubes, parque 
aquático, academia, brin-
quedoteca, trilha verde e 
mirante, entre tantas ou-
tras comodidades.

tem se destacado por ser o 
maior e melhor condomínio 
da região Norte. Localizado 
no bairro Tarumã, em Ma-
naus, o empreendimento 
está com as obras avança-
das graças ao período do 
verão amazônico. 

“No momento, estamos 
iniciando a construção do 
Clube Sports, do espelho 
d’água primeira rotatória, 
finalização da pavimen-
tação de toda a primeira 
etapa, terraplenagem para 
início das obras do Clube 
Social e Capela, além da tra-
vessia do Igarapé Oriente”, 
informa o diretor da BTP 
Urbanismo, incorporadora 
do Quintas de São José do 
Rio Negro, João Batista Pi.

Desde o lançamento, o 
Quintas de São José do 
Rio Negro tem chama-
do a atenção do público 
consumidor por ser um 
condomínio de lotes de 
alto padrão, que combi-
na urbanismo e natureza. 
Alexandre Xavier, da CIA 
Multiplataforma Imo-
biliária, afirma que essa 
procura por imóveis sus-
tentáveis é uma nova ten-
dência de mercado, que o 
consumidor tem buscado 
por conta do interesse pela 
qualidade de vida e bem-
-estar. 

“O Quintas de São Jose do 
Rio Negro tem se sobressa-
ído por pensar em espaços 
para familiares e amigos e 
sustentabilidade de ofere-
cer itens como iluminação 
de Led que geram econo-

Suframa debate reforma 
tributária em Roraima

Coordenação da Área de Li-
vre Comércio de Boa Vista e 
Bonfim (ALCBV), da Suframa, 
representou a Autarquia na 
audiência pública “Perspec-
tivas e Desafios da Reforma 
Tributária Nacional para o Es-
tado de Roraima”. O evento 
ocorreu na segunda-feira (12), 
no Plenário Deputada Noêmia 
Bastos Amazonas, na Assem-
bleia Legislativa de Roraima 
(ALE-RR).

O encontro discutiu os pos-
síveis impactos para o Estado 
vizinho em caso de aprovação 
de cada uma das três propos-
tas de Reforma Tributária em 
andamento no Congresso: o 
PL nº 3.887/20, que institui 
a Contribuição Social sobre 
Operações com Bens e Servi-
ços (CBS), e as PECs nº 45/19 
e nº 110/19, que alteram tanto 
o Sistema Tributário Nacional 

quanto a reforma tributária, 
para extinguir tributos e criar o 
Imposto sobre Operações com 
Bens e Serviços (IBS), respec-
tivamente. A autora do reque-
rimento foi a deputada Tayla 
Peres (Republicanos-RR).

Durante pronunciamento, o 
coordenador da Área de Livre 
Comércio de Boa Vista e Bon-
fim, Jandirocy Teixeira Bisco, 
salientou a missão da Sufra-
ma na indução do Desenvol-
vimento Regional e detalhou 
números que evidenciam a 
importância da ALCBV para 
economia do Estado de Ro-
raima. 

“Reiteramos a necessidade 
da manutenção dos incentivos 
fiscais da ALC para Roraima, 
bem como da Zona Franca de 
Manaus como um todo, pela 
sua importância para o Brasil 
inteiro”, explicou Bispo.

CETAM

Audiência pública debate os Desafios da Reforma Tributária na ALE-RR

Projetos selecionados receberão investimento de até R$ 55 mil

Itaú Unibanco e Instituto +Diversidade 
anunciam vencedores do Edital LGBT+

No mês do Orgulho LGBT+, o Itaú 
Unibanco, em parceria com o Ins-
tituto +Diversidade, anuncia os 16 
projetos vencedores da 5ª edição 
do Edital LGBT+ Orgulho. Foram 521 
inscrições vindas de todo o país, e 
os escolhidos receberão do banco 
investimentos no valor de R$ 20 mil a 
R$ 55 mil para impulsionar iniciativas 
que auxiliem e estimulem a visibilida-
de, segurança e respeito às pessoas 
LGBTQIAP+, totalizando R$ 500 mil 
na edição deste ano. Dos projetos, 
44% dos vencedores pertencem à 
região Norte. 

Foram priorizados, durante o 
processo de seleção, projetos con-
duzidos e liderados por pessoas 
LGBTQIAP+ e que tenham impac-
to interseccional em outros pilares 
de diversidade: raça, etnia, gênero, 
pessoas com deficiência, pessoas 
indígenas, idade e gerações, pesso-
as refugiadas e outros grupos mi-
norizados socialmente. Além disso, 
buscamos impulsionar projetos da 
região Norte do país. Por isso, 44% 
dos selecionados neste ano atuam 
nessa região. 

“Acreditamos que ética, respei-
to e valorização das pessoas são 
essenciais para o desenvolvimento 
da economia e da sociedade. Por 
meio do edital, reforçamos o nosso 
compromisso para a promoção da 
diversidade e inclusão, oferecendo 
oportunidades reais de impacto po-
sitivo para pessoas e grupos de di-
ferentes localidades do país”, afirma 
Luciana Nicola, diretora de Relações 
Institucionais e Sustentabilidade do 
Itaú Unibanco. 

“Fortalecer organizações de base 

DIVULGAÇÃO

MÊS DO ORGULHO LGBT+
DIVULGAÇÃO

Quintas conta
 com espaços 

para familiar
es 

e amigos, inv
estindo em su

stentabilidad
e

é fundamental para que pautas 
sociais avancem, por isso, chegar 
ao mês do Orgulho LGBTQIA+ 
e contemplar diversos proje-
tos importantes e ricos para a 
comunidade é tão gratificante. 
Celebraremos juntas e juntos no 
final do mês, quando os líde-
res desses projetos estarão em 
São Paulo em dias de troca de 
conhecimento sobre gestão de 
iniciativas sociais. Queremos que 
essas propostas ganhem desta-
que e incentivem muitas outras 
pessoas a compartilharem suas 
ideias, para assim criarmos um 
ecossistema que todos possam 
pertencer”, afirma João Torres, 
presidente-executivo do Insti-

tuto +Diversidade. 
A cerimônia de premiação, 

quando serão apresentados de-
talhes sobre cada um dos pro-
jetos vencedores, será realizada 
no período de 27 a 30 de junho, 
na sede do Itaú Unibanco, em 
São Paulo.

O programa, que já beneficiou 
35 projetos ao longo das últimas 
4 edições, buscou iniciativas com 
representatividade regional, que 
retrataram os diferentes perfis 
geográficos e culturais do país. 
Projetos em diversas fases de 
maturação foram avaliados de 
acordo com critérios específi-
cos listados no regulamento do 
edital.



Em Tempo

A Secretaria de Estado 
da Assistência Social 
(Seas), por intermédio 
dos Centros Estaduais 

de Convivência da Família, está 
realizando várias ações em 
apoio ao Dia Mundial contra 
o Trabalho Infantil, celebra-
do nesta segunda-feira, 12,  
com o slogan “Justiça Social 
para todos – acabem com o 
trabalho infantil”. Apresen-
tações teatrais, palestras de 
prevenção e sensibilização, 
roda de conversa, caminhada 
e panfletagem fazem parte do 
menu de ações iniciadas nesta 
segunda-feira, 12, e que se 
estendem por toda a semana.  

O Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola, 
bairro Cidade Nova, zona nor-
te, está promovendo a Sema-
na de Erradicação do Trabalho 
Infantil, com apresentação de 
danças e apresentação musi-
cal, com meninos e meninas 
da comunidade, participantes 
do Liceu de Artes Cláudio San-
toro, no cine teatro do cen-
tro. Acompanhadas dos pais, 
as crianças participaram na 
parte da manhã da palestra 
“Prevenção e sensibilização 
contra o trabalho infantil”. 
A programação se repetiu à 
tarde com uma encenação 
teatral de como acontece o 
trabalho infantil.

A palestra foi feita pela psicó-
loga Júlia Noriega e a assistente 
social Andresa do Nascimento, 
ambas funcionárias do Centro 
de Referência Especializado 
da Assistência Social (Creas 
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Apresentações 
teatrais, palestras 
de prevenção e 
sensibilização fazem 
parte das ações 
iniciadas nesta semana 

DIVULGAÇÃO

Apresentações teatrais, palestras de prevenção e sensibilização, dentre outras atividades, fizeram parte das ações iniciadas durante a campanha

Campanha de combate ao 
trabalho infantil no Amazonas

Norte), Cidade Nova. As técni-
cas destacaram a importância 
de ‘deixar as crianças serem 
crianças’, o que se traduz em 
mantê-las estudando, brin-
cando, sendo cuidadas pelos 
pais e responsáveis.

Outro destaque foi a Cam-
panha Municipal de Comba-
te à Exploração do Trabalho 
Infantojuvenil nas Ruas de 
Manaus, visando sensibilizar 
a população quanto a impor-
tância de não dar dinheiro 
para crianças e adolescentes 
presentes nos semáforos da 
cidade, para evitar o apoio e 
promoção a situações que 
apresentem risco social a es-
ses jovens.

Conforme Julia Noriega, a 
campanha já identificou, abor-

dou e encaminhou, entre os 
meses de fevereiro e maio, 
mais de 56 famílias com me-
nores de idade em situação 
de trabalho infantojuvenil a 
serviços da assistência social 
e de outras políticas públicas 
desenvolvidas pelo poder pú-
blico local, visando sanar as 
necessidades desse público 
e evitar seu retorno às ruas.

A diretora do Centro de 
Convivência Padre Pedro, 
Elizabeth Maciel, destacou a 
importância de envolver os 
parceiros do centro como a 
Fundação Universidade Aber-
ta da Terceira Idade (FUnA-
TI), a Secretaria Estadual de 
Cultura e o Centro de Edu-
cação Tecnológica do Ama-
zonas (Cetam). Segundo ela, 

os órgãos atraíram crianças e 
jovens da comunidade, assim 
como seus pais e responsá-
veis, para serem informados e 
sensibilizados sobre o que é o 
trabalho infantil, impactos fí-
sicos e psicológicos causados, 
os impactos no ensino-apren-
dizagem, resultando no baixo 
rendimento escolar, abando-
no escolar e a não conclusão 
da educação básica.  

Segundo Elizabeth Maciel, a 
parceria com o Creas Norte foi 
importante para a realização 
da palestra com informações 
necessárias e atualizadas. 
“Antes da palestra mostra-
mos ao público presente onde 
a criança deve estar que é 
estudando, aprendendo arte, 
tocando violão, dançando, en-

fim o local onde possa haver o 
verdadeiro desenvolvimento 
dela como ser humano,  res-
peitando suas fases, principal-
mente a infância, que é muito 
importante para seu desen-
volvimento futuro. “No dia 14 
de junho a nossa equipe do 
psicossocial fará um trabalho 
de conscientização na Escola 
Municipal Raimundo Teodoro 
Botinelly Assumpção sobre o 
tema”, disse.

Programação diversificada
Os demais espaços públicos 

que fizeram programação de 
erradicação do trabalho in-
fantil foram: O CECF Teoní-
zia Lobo, no bairro Mutirão, 
realizou uma palestra sobre 
o tema na Escola Estadual 

EDUCAÇÃO

Fametro recebe notas máximas em três cursos
Redação

Centro Universitário Fa-
metro: modalidade a dis-
tância (EaD) recebe nota 5 
nos Cursos de Pedagogia, 
Administração e Ciências 
Contábeis, e destaca-se 
por sua plataforma vir-
tual moderna e intuitiva, 
bibliotecas e laboratórios 
virtuais e pela qualidade 
de ensino. 

O ensino da Fametro na 
modalidade EaD tem se 
destacado, obtendo nota 
máxima no Reconheci-
mento dos cursos men-
cionados, em avaliações 
concluídas neste mês. 
Essas conquistas são re-
sultado de uma série de 
diferenciais oferecidos 
pela instituição aos seus 

estudantes. 
Um dos principais as-

pectos que tem chamado 
a atenção dos alunos é 
a plataforma moderna e 
intuitiva (ou AVA - Am-
biente Virtual de Aprendi-
zagem), e que é integrada 
ao sistema acadêmico da 
instituição, principalmen-
te o Portal do Aluno. Com 
uma interface amigável, 
minimalista e de fácil na-
vegação, os estudantes 
encontram facilmente os 
conteúdos das disciplinas, 
materiais de estudo e in-
teragem com os profes-
sores, tutores e colegas 
de turma.

Outro diferencial são as 
bibliotecas virtuais dispo-
nibilizadas aos alunos. Por 

meio dessa ferramenta, é 
possível acessar uma vas-
ta gama de livros, artigos 
científicos, periódicos e 
outros materiais acadê-
micos essenciais para a 
realização dos estudos. 
Isso facilita o acesso à 
informação e enriquece 
o processo de aprendi-
zagem.

Os estudantes contam, 
ainda, com laboratórios 
virtuais para simulação 
de procedimentos, expe-
rimentos, dentre outras 
práticas, o que torna muito 
mais rica a experiência de 
aprendizagem deles, pois 
lidam com situações co-
tidianas da profissão de 
modo virtual.

A qualidade de ensino 

também é um destaque da 
modalidade EaD oferecida 
pelo Centro Universitário 
Fametro. Os cursos são 
elaborados por uma equi-
pe de profissionais qua-
lificados e atualizados, 
buscando sempre alinhar 
teoria e prática de forma 
eficiente.

Todo o material didático 
do EaD Fametro é pro-
duzido internamente por 
equipe própria, composta 
por profissionais da área 
de audiovisual, impressos 
e WEB. Além disso, os alu-
nos contam com o suporte 
de tutores e professores 
especializados que es-
tão disponíveis para sa-
nar dúvidas e orientar os 
estudantes ao longo do 

DIVULGAÇÃO

Faculdade recebe nota 5 nos Cursos de Pe-
dagogia, Administração e Ciências Contábeis

Juracy Batista. O CECF 31 de 
Março, no bairro Japiim, rea-
lizou uma caminhada e pan-
fletagem em alusão ao tema, 
na Lagoa do Japiim, na Avenida 
Rodrigo Otávio (Sinais), Feira 
Municipal do Japiim.

No Centro Estadual de Convi-
vência do Idoso (Ceci), no bairro 
Aparecida, a programação de 
Erradicação do Trabalho Infan-
til iniciou hoje e se estende até 
terça, 13, com debates sobre o 
tema entre usuários, palestras 
e teatro com os Grupos de 
Convivência e escolas parcei-
ras em parceria com Conselho 
Estadual da Criança e Adoles-
cente (Cedeca).

O CECF Magdalena Arce 
Daou, no bairro Santo Antonio, 
está promovendo, de 12 a 16 
de junho, a Semana de Erra-
dicação do Trabalho Infantil, 
visando sensibilizar sobre a 
prática de exploração infantil 
com debates e palestras. As 
ações estão sendo feitas em 
escolas estaduais próximo ao 
Magdalena e no próprio cen-
tro, no horário escolar.

O CECF André Araújo, no 
bairro Raiz, vai realizar sua 
programação no dia 14, com 
o tema “Diga não ao traba-
lho infantil”, com crianças do 
grupo de convivência e equi-
pe, na sala multiuso, às 9h. O 
CECF Maria de Miranda Leão, 
no bairro Alvorada, fará uma 
sensibilização sobre o tema no 
CSU do Parque Dez, no dia 16 
de junho, das 19h às 21h.

O Programa de Erradicação 
do Trabalho Infantil (Peti) teve 
início, em 1996, como ação do 
Governo Federal, com o apoio 
da Organização Internacional 
do Trabalho (OIT). Em 2005, 
ocorreu a integração do Peti 
com o Programa Bolsa Família, 
o que trouxe mudanças signi-
ficativas para o aprimoramen-
to da gestão da transferência 
de renda. Em 2011, o Peti foi 
instituído pela Lei Orgânica 
de Assistência Social (LOAS).

curso. A curricularização 
da Extensão na EaD está 
estabelecida de modo 
eficaz e criativa, em que 
garante nos mais diver-
sos polos, a execução de 

determinadas atividades 
práticas vinculadas ao 
atendimento da comu-
nidade do entorno, assim 
como prevê a legislação 
vigente. 
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Controle do tabagismo chega 
a 14 municípios do AM
Ambulatório 
do Fumante irá 
oferecer suporte 
para quem quer 
parar de fumar

DIVULGAÇÃO

Mais 14 municípios 
do Amazonas vão 
aderir, neste ano 
de 2023, ao Pro-

grama Nacional de Controle 
do Tabagismo (PNCT), que é 
coordenado pela Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-
-AM), por meio da Fundação 
Centro de Controle de Onco-
logia do Estado do Amazonas 
(FCecon). 

O treinamento para o trata-
mento de fumantes pelo Sis-
tema Único de Saúde (SUS) 
para profissionais de saúde 
de 22 cidades amazonenses, 
que ocorreu na última se-
mana na FCecon, marcou o 
início dos trâmites para a im-
plantação do programa, que 
permitirá a instalação de Am-
bulatórios do Fumante nos 
municípios. 

A coordenação estadual do 
PNCT é ligada ao Departa-
mento de Prevenção e Con-
trole do Câncer (DPCC) da 
FCecon e foi instituído em 
1995. O objetivo do programa 
é reduzir a prevalência de 
fumantes e as mortes re-
lacionadas ao consumo do 
tabaco. 

“O principal objetivo do 
programa é reduzir o núme-
ro de fumantes, porque o 

Em Tempo

cigarro é o maior fator de 
risco isolado de mortes pre-
maturas no mundo todo, seja 
por câncer ou por doenças no 
coração”, afirma o coorde-
nador estadual do Programa 
de Controle do Tabagismo 
no Amazonas, cardiologista 
Aristóteles Alencar, respon-
sável pelo trabalho desde a 
sua criação.

 
O programa 
O PNCT articula entre os es-

tados de todo o Brasil a rede de 

tratamento do tabagismo no 
SUS através dos Ambulatórios 
do Fumante, do programa Sa-
ber Saúde, das campanhas e 
outras ações educativas para 
promover ambientes livres do 
tabagismo.

Uma das atividades foi a ca-
pacitação sobre o tratamento 
de fumantes pelo SUS para 
profissionais de saúde de 
22 municípios do Amazonas. 
Todos fazem ou farão parte 
das equipes de saúde dos 20 
municípios que já participam 

do programa e de outros 14 
municípios que estão implan-
tando o PNCT em 2023.

 
Adesão
Manicoré, Careiro Casta-

nho, Barreirinha, Itamarati, 
Santa Isabel do Rio Negro, 
Novo Aripuanã, Codajás, São 
Gabriel da Cachoeira, Juruá, 
Jutaí, Santo Antônio do Içá, 
Fonte Boa, Urucurituba e 
Coari estão implantando o 
PNCT em suas cidades, após 
o treinamento. 

As equipes de saúde vão ins-
talar o Ambulatório do Fuman-
te nos municípios, oferecendo 
à população que quer parar de 
fumar o suporte profissional 
e medicamentoso necessá-
rios. O programa é totalmen-
te gratuito aos municípios e o 
recebimento da medicação é 
via Ministério da Saúde.

Dados do Serviço de Criação 
de Formulários do SUS (For-
mSus), do ano de 2022, mos-
tram que a grande maioria 
dos tabagistas que procurou 

DIVULGAÇÃO

Projeto usa cartaz de Uno em aula de matemática 
EDUCAÇÃO

    Em Tempo

Em Itacoatiara (dis-
tante 176 quilômetros 
de Manaus), estudantes 
adaptaram o conhecido 
jogo de cartas Uno para 
ser utilizado no ensino 
de matemática. O proje-
to elaborou uma versão 
do jogo na qual é pos-
sível associar as regras 
do Uno com operações e 
cálculos básicos. A ação 
recebeu investimento do 
Governo do Estado, por 
meio do Programa Ciên-
cia na Escola (PCE) dispo-
nibilizado pela Fundação 
de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Amazonas 
(Fapeam).  

A iniciativa alcançou 
mais de 120 alunos da 
Escola Estadual Maria 
Ivone de Araújo Leite. Se-
gundo a coordenadora do 
projeto, professora Ma-
ria Tatiana Melo Kakijima, 
o jogo foi utilizado de 
forma lúdica para atrair 
a atenção e despertar o 
interesse dos alunos no 
ensino e aprendizagem 
da disciplina de mate-
mática.  

Conforme a professora, 
o rendimento dos estu-
dantes melhorou consi-
deravelmente durante 
e após a aplicação do 

A ação alcançou 120 alunos da Escola Estadual Maria Ivone de Araújo Leite

projeto.  
“Foi uma excelente fer-

ramenta que promoveu a 
aprendizagem de forma di-
vertida, dinâmica, e os alu-
nos foram envolvidos desde 
a construção dos jogos”, co-
mentou.  

Play na educação
Usar este popular jogo, 

que envolve números, para 
promover competências e 
habilidades matemáticas 
dos alunos, está entre os 
motivos que impulsionaram 
a coordenadora a executar 
o projeto. 

Questionário de avaliação 
adotado pela professora re-
velou que até 90% dos alu-
nos participantes ficaram 
satisfeitos com a aplicação 
do Uno em sala de aula. 

No total, cinco turmas do 6º 
ano do Ensino Fundamental 
participaram da ação. Iniciada 
em julho de 2022, a pesquisa 
foi finalizada em dezembro do 
mesmo ano.  

Iniciação científica
Para a professora, a Fape-

am desempenha com êxito a 
função essencial contribuir 
para a inserção da ciência 
na vida dos alunos, desde 
os primeiros anos escolares. 

“A Fundação desenvolve 
um papel de fundamental 
importância, pois possibilita 

Ao todo, 22 profissionais de saúde receberam treinamento 

aos professores e alunos da 
rede pública de ensino tra-
balhar com iniciação cienti-
fica e desenvolver projetos 
de pesquisa”, celebrou. 

PCE
Denominado oficialmente 

“O uso do jogo matemáti-
co Uno: como metodologia 
no ensino das operações 
fundamentais nas aulas de 
matemática”, o projeto rece-
beu investimento da Fape-
am, via edital Nº 004/2022 
do Programa Ciência  

na Escola.  
O PCE apoia a participa-

ção de professores e estu-
dantes do 5º ao 9º ano do 
ensino fundamental, da 1ª 
à 3ª série do ensino médio 
e suas modalidades: edu-
cação de jovens e adultos, 

educação escolar indígena, 
atendimento educacional 
específico e Projeto Avan-
çar, em projetos de pesqui-
sa desenvolvidos em escolas 
públicas estaduais sediadas 
no Amazonas e municipais 
de Manaus.

atendimento nos Ambulató-
rios do Fumante no Amazo-
nas foi de homens na faixa 
etária entre 18 e 60 anos. 
Das 413 pessoas atendidas na 
primeira consulta, 180 che-
garam sem fumar na quarta 
sessão.

 
Fatos marcantes
O trabalho realizado pela 

coordenação estadual no 
Amazonas trouxe avanços 
para o Estado. Segundo da-
dos do Sistema de Vigilância 
de Fatores de Risco e Pro-
teção para Doenças Crônicas 
por Inquérito Telefônico (Vi-
gitel), do Ministério da Saúde, 
a prevalência de fumantes 
caiu de 13%, em 2006, para 
7,9% em 2020, em Manaus. É 
uma das capitais onde menos 
se fuma no Brasil.

O Amazonas Shopping foi o 
primeiro centro de compras 
do Brasil onde foi proibido 
fumar dentro de ambiente 
fechado. A data histórica 
ocorreu em 18 de outubro 
de 2000, em um trabalho 
conjunto de conscientização.

O Estado teve, ainda, o 
primeiro aeroporto do Brasil 
onde proibiu-se o fumo, com 
o Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes, também na 
década de 2000.

“Tivemos avanços mui-
to expressivos no controle 
do tabagismo no Amazonas 
nessas quase três décadas. 
São ações educativas e de 
prevenção que evitam do-
enças e economizam gastos 
para as enfermidades ligadas 
ao tabaco”, afirma o diretor-
-presidente da FCecon, mas-
tologista Gerson Mourão.
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Remanescentes 
de quilombos e 
terras indígenas 
seguem sendo as 
áreas mais bem 
preservadas

6,6 milhões de hectares – mais 
do que o território inteiro do 
estado do Rio de Janeiro (4,4 
milhões de hectares) –, tendo 
2022 sido o pior ano da série. 
No ano passado, o grosso do 
desmatamento (90,1%) esteve 
concentrado nos biomas da 
Amazônia e do Cerrado. Pela 
metodologia do MapBiomas, 
a Mata Atlântica foi o único 
bioma que não registrou piora 
– dados da SOS Mata Atlân-
tica e do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) 
divulgados no final de maio, 
contudo, apontam em direção 
contrária.

O relatório divulgado nesta 
segunda aponta ainda o papel 
de outros setores no desma-
tamento, como o garimpo – 

que, apesar de responder por 
uma área ínfima (quase 6 mil 
hectares), tem alto impacto 
ambiental pela contamina-
ção das águas e proliferação 
de doenças – e a geração de 
energia solar (1 mil hectares) e 
eólica (3,2 mil hectares). Ainda 
segundo o MapBiomas, a fis-
calização de Ibama e ICMBio 
não tem dado conta da devas-
tação – até maio deste ano, as 
ações de autuação e embar-
go alcançaram apenas 2,4% 
dos alertas de desmatamento 
e 10,2% da área desmatada 
identificada entre 2019 e 2022.

Desmatamento no Brasil 
cresceu 22% no ano passado

No ano passado, a área des-
matada no Brasil aumentou 

22,3% em relação a 2021, o 
que corresponde a 2,05 mi-
lhões de hectares. A Amazô-
nia e o Cerrado responderam, 
juntos, por 90,1% dos biomas 
atingidos. Os dados estão no 
Relatório Anual de Desmata-
mento (RAD2022) produzido 
pelo MapBiomas, uma inicia-
tiva que envolve diferentes 
instituições, como universi-
dades, ONGs e empresas de 
tecnologia.

De 2019 a 2022, período de 
implementação do relatório, 
houve 303 mil eventos de des-
matamento, o que correspon-
de a 6,6 milhões de hectares. 
A área é equivalente a uma 
vez e meia a do estado do 
Rio de Janeiro. A atividade 
agropecuária é o principal ve-

tor de desmatamento no país, 
representando 95,7% do total 
ou 1,96 milhão de hectares. O 
garimpo responde por 5,9 mil 
hectares e a mineração por 1,1 
mil hectares.

Análise
Em cinco dos seis biomas 

brasileiros, houve crescimen-
to de área desmatada: Amazô-
nia, Caatinga, Cerrado, Pampa 
e Pantanal. A exceção é a Mata 
Atlântica. Quando se conside-
ra a área afetada, os maiores 
aumentos aconteceram na 
Amazônia (190.433 hectares) e 
no Cerrado (156.871 hectares). 
Em termos proporcionais, os 
mais impactados foram o Cer-
rado (31,2%) e o Pampa (27,2%). 
Quanto ao tipo de vegetação 

e uso da terra, houve predo-
mínio de desmatamento na 
formação florestal (64,9%), na 
formação savânica (31,3%) e na 
formação campestre (3,6%).

Irregularidade e impunidade
Os desmatamentos seguem 

um caminho de irregularida-
des que incluem os registra-
dos em áreas protegidas de 
territórios indígenas e nas 
unidades de conservação. Ou-
tros exemplos são as Áreas de 
Reserva Legal (RL) e as Áreas 
de Preservação Permanente 
(APP). Os pesquisadores iden-
tificaram que metade (52%) 
dos alertas tem sobreposição 
com RL. O que representa 
699.189 hectares ou 34% da 
área total desmatada.

Na região da Amazônia, o 
país perdeu 21 árvores a 

cada segundo

Mais de 160 milhões de crianças no mundo trabalham
Mercello Casal/Agência Brasil

Estimativa é divulgada no Dia Mundial contra o Trabalho Infantil

 De acordo com o Fundo 
das Nações Unidas para a 
Infância (UNICEF), pelo me-
nos 168 milhões de crianças 
em todo o mundo são víti-
mas de trabalho infantil. Essa 
estimativa alarmante foi di-
vulgada na segunda-feira 
(12/06), Dia Internacional 
contra o Trabalho Infantil. 
A Organização Internacional 
do Trabalho também de-
nuncia que mais de 20 em 
cada 100 crianças ingressam 
no mercado de trabalho por 
volta dos 15 anos.

O tema deste ano para o 
Dia Mundial contra o Traba-
lho Infantil é “Justiça social 
para todos - Acabem com o 
trabalho infantil!”, com o ob-
jetivo de impulsionar a luta 
contra essa prática prejudi-
cial que afeta crianças em 
todo o mundo.

A ONU ressalta que, ao 

longo das últimas três dé-
cadas, a experiência conjun-
ta no combate ao trabalho 
infantil demonstrou que é 
possível eliminá-lo, desde 
que as causas profundas 
sejam abordadas. A organi-
zação destaca a urgência de 
encontrar soluções para os 
problemas diários enfren-
tados pelas pessoas, com o 
trabalho infantil sendo um 
dos mais visíveis. Afirma-se 
que este é o momento de 
mostrar que a mudança é 
possível quando a vontade 
e a determinação se unem, 
acelerando os esforços em 
uma situação de grande ur-
gência.

Embora nas últimas duas 
décadas o mundo tenha feito 
progressos consistentes na 
redução do trabalho infantil, 
os conflitos, as crises recen-
tes e a pandemia de CO-

VID-19 levaram mais famílias 
à pobreza, forçando milhões 
de crianças a trabalhar. Se-
gundo as Nações Unidas, o 
crescimento econômico não 
tem sido suficiente nem in-
clusivo o bastante para ali-
viar a pressão enfrentada por 
muitas famílias e comunida-
des, levando-as a recorrer ao 
trabalho infantil.

Atualmente, aproximada-
mente 160 milhões de crian-
ças ainda estão envolvidas 
em trabalho infantil em todo 
o mundo, o que equivale a 
quase uma em cada dez 
crianças. A incidência é maior 
no continente africano, onde 
estima-se que mais de 72 
milhões de crianças sejam 
vítimas dessa prática.

As regiões da África, Ásia 
e Pacífico juntas são res-
ponsáveis por quase nove 
em cada dez crianças em 

situação de trabalho infantil 
globalmente. Em termos de 
incidência, 5% das crianças 
nas Américas, 4% na Europa e 
Ásia Central e 3% nos Estados 
Árabes estão envolvidas em 
trabalho infantil.

Embora a porcentagem 
de crianças em situação de 
trabalho infantil seja maior 
em países pobres, o número 
absoluto de crianças nessas 
condições é maior em países 
de renda média. Cerca de 
84 milhões de crianças em 
situação de trabalho infan-
til, o que representa 56% 
de todas as crianças nessa 
condição, vivem em países 
de renda média, e outros dois 
milhões vivem em países de 
alta renda.

Diante desses números 
alarmantes, a Organização 
Internacional do Trabalho 
defende a criação de uma 

TRABALHO INFANTIL

Amazônia brasileira perdeu 21 

Coalizão Global por Justiça 
Social, com a eliminação 
do trabalho infantil como 
prioridade. A OIT e o Escri-
tório de Direitos Humanos 

das Nações Unidas desta-
cam que ainda existem 50 
milhões de pessoas tra-
balhando em condições 
precárias. 

árvores por segundo em 2022
Com destruição de mais 

de 2 milhões de hecta-
res, desmatamento no 
Brasil aumentou 22,3% 

no ano passado, aponta Ma-
pBiomas. Quilombos e terras 
indígenas seguem sendo as 
áreas mais bem preservadas. 
Com a destruição de mais de 2 
milhões de hectares de flores-
ta no ano passado, o Brasil re-
gistrou um aumento de 22,3% 
nos índices de desmatamento 
em comparação com 2021. Só 
na região da Amazônia, o país 
perdeu 21 árvores a cada se-
gundo.

Contrastando com esse 
quadro, territórios indígenas 
e quilombolas – alvos fre-
quentes de disputas fundiá-
rias e da cobiça de crimino-
sos – seguem sendo as áreas 
mais bem preservadas do país, 
respondendo por 1,4% do to-
tal desmatado em 2022. Já o 
agronegócio figura no outro 
extremo: com 95,7% de toda a 
área desmatada no ano pas-
sado, o setor figura mais uma 
vez como o principal vetor do 
desmatamento no país. Con-
tudo, só uma parcela ínfima 
de propriedades rurais oficial-
mente cadastradas (1,1%) foi 
responsável por 84% do total 
destruído no período.

Os dados são do MapBio-
mas, uma iniciativa do Obser-
vatório do Clima que reúne 
acadêmicos, ONGs e empre-
sas de tecnologia, e foram 
revelados na segunda-feira 
(12/06) pelo jornal O Estado 
de S. Paulo. O grupo monitora 
o desmatamento em todos os 
biomas brasileiros desde 2019 
a partir da análise de imagens 
de satélite.

Ainda segundo o relató-
rio, foram reportados nesses 
quatro anos mais de 300 mil 
eventos de desmatamento, e 
o Brasil perdeu um total de 
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Evento continua até 
o dia 25 de juno, 
no Centro Cultural 
Povos da Amazônia 

Da redação

 

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, decla-
rou aberto, na noite 
deste domingo, 11, o 65º 

Festival Folclórico do Amazonas 
(FFA), que em sua primeira noite 
de programação atraiu um pú-
blico de nove mil pessoas para 
o Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia (CCPA), localizado no 
Distrito Industrial, zona Sul. A 
festança iniciou com a tradicio-
nal “Festa das Luzes”, com uma 
queima de fogos que iluminou 
toda a arena de apresentação 
das danças e, de forma inédita, 
o FFA contou com a presença 
do cantor nacional JM Puxado.

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, destacou a união de 
esforços da Prefeitura de Ma-
naus e governo do Amazonas 
para resgatar a tradição do fes-
tival folclórico na bola da Sufra-
ma. “Nós temos, pela primeira 
vez na história, após 65 anos, 
uma atração nacional para o 
evento, pagamos o fomento a 
todas as danças antecipada-
mente, aumentamos o repasse, 
melhoramos toda a estrutura, 
para que elas pudessem ter 
condições de fazer suas apre-
sentações e acima de tudo dar 
a Manaus um espetáculo de 
qualidade. Eu posso dizer que 
eu estou muito feliz porque 
eu participava, eu vinha a pé 
da minha casa, do Morro da 
Liberdade, aqui para o tablado 
da bola da Suframa”, disse David 
Almeida.

O evento é promovido pela 
Prefeitura de Manaus, em par-
ceria com o governo do Ama-
zonas, por meio da Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), Secre-
taria de Estado de Cultura e 

Divulgação

Primeira noite do 65º Festival 
Folclórico reúne 9 mil pessoas

Neste ano, 18 grupos folclóricos se apresentam pela primeira vez

Divulgação

 Evento reúne gastronomia, danças e atividades típicas juninas

Marcia Novo lança nova 
versão de música ‘Vermelho’ 

ELETROBOI

Da redação

Um dos maiores hits do Boi 
Bumbá, “Vermelho” ganhou 
uma releitura da cantora, Marcia 
Novo, em parceria com o apre-
sentador do Garantido, Israel 
Paulain. 

Escrita por Chico da Silva, a 
música conquistou o Brasil nas 
vozes de David Assayag e Fafá 
de Belém. Nesta nova versão, 
Marcia une o clássico ao mo-
derno sem tirar a essência da 
toada antológica que conquista 
corações até hoje. 

“Nessa versão, eu apostei 
muito no refrão da música. Já 
começa no refrão para fazer 
todo mundo cantar e se emo-
cionar. Os timbres e levadas são 
bem diferentes do tradicional, 
é lógico que ficou eletrizante 
bem na pegada Eletroboi que 

é moderno, é o boi-bumbá do 
futuro e é na voz de uma mu-
lher”, explica Marcia Novo. 

A essência mágica perma-
neceu, agora, mais ‘eletrônica’. 
De acordo com a cantora, a 
participação de Israel Paulain 
é energizante e o artista adora 
inovação, além de ter vonta-
de de encarar novos desafios. 
Portanto, combina muito com 
o jeito “Eletroboi”. 

“Já vínhamos conversando 
em gravar algo juntos, mas 
estava faltando uma oportu-
nidade. Então, quando selecio-
nei “Vermelho” para regravar 
no ‘Eletroboi 2’ pensei logo em 
convidá-lo, pois a canção pede 
paixão e emoção e acho que o 
Israel entrega tudo isso. Fora o 
carinho enorme que tenho por 
ele, por ter sido o primeiro cantor 
a me dar oportunidade, quando 

comecei no mundo bovino, me 
chamando para cantar no trio 
dele no Boi Manaus”, comen-
ta Marcia. “No dia da gravação 
nos divertimos muito vibrando 
pelo nosso Garantido que sem-
pre nos emociona e também 
relembrando muitas participa-
ções que fiz nos shows dele. 
Agradeço muito ao Boi Garan-
tido pela parceria e ao príncipe 
encarnado, Israel Paulain, por 
terem acreditado nesse proje-
to”, reconhece.

A escolha de “Vermelho” re-
flete o sangue encarnado que 
corre nas veias da artista. Marcia 
é sobrinha de Roseane Novo e 
bisneta de João Novo, família 
tradicional de Parintins e vincu-
lada ao Boi Garantido. A cantora 
é uma das heranças perreché 
que cresceu no Boi e usa seu tra-
balho para fortalecer o gênero.

DIVULGAÇÃO

“Passeio” a Arábia rendeu ao argentino 

Economia Criativa (SEC) e mais 
de 20 serviços públicos que 
compõem a Matriz de Respon-
sabilidade dos grandes eventos 
na cidade de Manaus coorde-
nada pelo Centro de Coopera-
ção da Cidade de Manaus (CCC) 
e Centro Integrado de Comando 
e Controle (CICC).

De acordo com o diretor-
-presidente da Manauscult, 
Osvaldo Cardoso, o Festival 
Folclórico do Amazonas é um 
dos mais antigos e tradicionais 
festivais da região Norte, além 
de movimentar toda a cadeia 
cultural da cidade e gerar em-
prego e renda.

“Esse, que é um dos grandes 
eventos do calendário cultural 
de Manaus, este ano, atenden-
do determinação do prefeito 
David Almeida, imprimimos 
um ritmo diferente, tanto na 
organização do evento quan-
to na participação dos grupos. 
Também atendemos todos os 
pleitos do segmento folclórico 
e hoje o resultado é essa en-
trega linda com a participação 
maciça da população. Esse é o 
resgate cultural que estamos 

perseguindo”, enfatizou o dire-
tor-presidente da Manauscult, 
Osvaldo Cardoso.

“E com a junção de forças, do 
deputado Abdala Fraxe, gover-
no do Estado do Amazonas, com 
a Câmara Municipal de Manaus, 
com o vereador Alonso Oliveira, 
que é o presidente da Comissão 
de Cultura, nós só podemos 
fazer um grande trabalho, se 
nós tivermos essa união de for-
ças e graças ao prefeito David 
Almeida foi possível fazer isso”, 
finalizou Cardoso. 

Neste domingo, na modalida-
de “Mostra folclórica”, se apre-
sentaram os grupos Star Hits, 
Explosão de Manaus, Junina 
Cabocla, Junina Girassol, Ciran-
da do Aleixo, Baru Junina, além 
da atração nacional, o cantor 
e compositor de forró, xote e 
pisadinha, JM Puxado. Ao longo 
da semana, as apresentações 
acontecerão sempre entre 20h 
e 23h.

Considerado uma das ma-
nifestações folclóricas mais 
tradicionais do Amazonas, os 
grupos estão divididos em 12 
modalidades, entre as quais 

danças como quadrilhas, ci-
randas, cacetinho, tribos, dan-
ças nacionais, internacionais e 
nordestinas. A categoria Ouro 
do Festival Folclórico do Ama-
zonas, onde os bois de Manaus 
se apresentam, é promovida 
pela SEC.

 
Gastronomia
Este ano o governo do Ama-

zonas e a Prefeitura de Ma-
naus realizaram a doação de 30 
barracas às instituições sociais 
assistidas pelo Fundo de Pro-
moção Social (FPS) do Estado 
e pelo Fundo Manaus Solidá-
ria (FMS) do município, para 
compor a feira gastronômica do 
festival, operando com a venda 
de comidas e bebidas.

As barracas estão localiza-
das próximas à arquibancada 
do anfiteatro e funcionarão du-
rante todo o evento, iniciando 
a venda de produtos às 18h, 
com preços variando entre R$ 
5 a R$ 35.

No cardápio do festival, estão 
comidas regionais e típicas dos 
festejos, como bobó de cama-
rão, carne de sol, tacacá, farofa 

grupos folclóricos, a Manaus-
cult concedeu a oportunidade 
de apresentação, nos dias 11 e 
12 de junho, para danças inédi-
tas que nunca participaram do 
Festival Folclórico do Amazo-
nas. Serão 18 grupos folclóricos 
se apresentando, pela primeira 
vez, após oito anos de espera 
por novo cadastro.

Histórico 
Desde 1957, o Festival Fol-

clórico do Amazonas reúne as 
manifestações folclóricas pre-
sentes nos bairros de Manaus 
e tem a participação especial 
dos bois Garanhão, Brilhante e 
Corre-Campo.

O festival inicialmente acon-
tecia no centro de Manaus, 
onde hoje está localizado o 
Colégio Militar. Após 1979, com 
a instalação do colégio, ele foi 
realizado no Parque Amazo-
nense, no Estádio da Colina e 
no antigo Estádio Vivaldo Lima, 
o Vivaldão.

Mas foi na praça Francisco 
Pereira da Silva, mais conhecida 
como “bola da Suframa”, que 
o evento ganhou força e se 
tornou ainda mais conhecido 
na cidade. Mais tarde foi criado 
o Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia, que abriga a festa por 
muitos anos.

de camarão, milho cozido, maçã 
do amor, pamonha, bolo de 
macaxeira, cachorro-quente, 
batata frita, sanduíches, pizza, 
entre outros pratos. 

Mostra Folclórica
Entre as novidades deste ano, 

atendendo a um pedido dos 
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O cantor e 
compositor Celso 
Viáfora, o projeto 
musical da UEA 
“Tubones Coral” e 
Quarteto Presto 
estão entre as 
atrações no teatro

  Em Tempo

Encerrando a quinze-
na do mês de junho, o 
Teatro Amazonas apre-
senta espetáculos com 

entrada gratuita, a partir de 
terça-feira, 13. O centenário 
teatro é o maior patrimônio 
cultural do Governo do Estado, 
administrado pela Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa.  

Nesta semana, as atrações 
são todas gratuitas e, para 
ter acesso, o recomendado é 
chegar com uma hora de an-
tecedência.  

Com a regência de Marcelo 
de Jesus, o concerto “Celso 
Viáfora e Orquestra de Câmara 
do Amazonas” abre a progra-
mação, na terça-feira, 13, às 
20h. No repertório, músicas 
do cantor e compositor pau-
listano, que também é atuante 
como arranjador de música 
popular brasileira. O concerto 
é o resultado de uma par-
ceria entre a secretaria e 
Ordem dos Advogados 
do Brasil no Amazonas 
(OAB).

Na quarta-feira, 14,  às 
20h, o teatro recebe o 

Concertos e recitais gratuitos 
no Teatro Amazonas

Cineasta estreia filmes na plataforma Sonoraplay
CINEMA 

Da redação

A startup Sonoraplay, 
primeira plataforma fo-
cada na monetização da 
produção audiovisual in-
dependente, expande 
seu catálogo de obras em 
cartaz com a chegada de 
uma coleção do cineasta, 
diretor e fotógrafo paulista 
Bruno Graziano à platafor-
ma. Dentre os destaques, 
estão “A Primeira Vez do 
Cinema Brasileiro”, “O Acre 
Existe”, “Brasa”, “Baderna” 
e “Rumo Aos 100 no Pa-
raíso”. 

Ao todo, o diretor dis-
ponibilizou ao catálogo da 
Sonoraplay, 10 obras, sen-
do documentários, filmes 
longos e curtos. “É uma 
oportunidade única de co-
nhecer o trabalho deste 
cineasta que, apesar de 
muito novo, é muito co-
nhecido no mercado de ci-

Quarteto Presto

Celso Viáfora, cantor e compositor paulistano

Divulgação 

Divulgação 

nema nacional”, disse Raquel 
Omena, CEO da Sonoraplay. 

Entusiasmado por estar em 
um streaming da Amazônia, 
Bruno vê com bons olhos a 
difusão de obras na internet, 
mas espera que haja regu-
lamentação oficial para este 
formato num futuro breve. 
“Vejo o streaming com bons 
olhos, sobretudo porque ele 
difunde os filmes para públi-
cos muito diversos, às vezes 
até inimagináveis. Estamos 
entrando numa fase mais ma-
dura. Agora se faz necessária a 
regulamentação dos grandes 
players, algo já em discussão 
e que parece que vai andar”, 
disse.

A Sonoraplay já possui mais 
de 250 obras independentes 
em cartaz e busca criar uma 
rede forte de compartilha-
mento de produções e de 
audiências, trazendo, princi-
palmente, visibilidade para as 
produções amazônicas. “Esta-

mos buscando compartilhar 
audiências com todo o Brasil, 
mas sempre focando em dar 
vazão às nossas produções 
amazônicas, por meio desse 
intercâmbio”, explicou Raquel.

A startup possui como mo-
delo de negócios um sistema 
de monetização através de as-
sinantes e não de plays, likes 
ou views, “que só beneficiam 
os artistas/produtores que 
possuem engajamento e se-
guidores. Estamos buscando 
formas mais justas de gerar 
renda para os criadores ga-
rantirem a continuidade de 
produção”, opina.

O cineasta que estreia na 
Sonoraplay já esteve na Ama-
zônia, onde já filmou e garante 
que pretende voltar. Ele deu 
um spoiler e garantiu que seu 
primeiro longa, o documentá-
rio “A Primeira Vez do Cinema 
Brasileiro”, é a sua dica para os 
entusiastas da sétima arte co-
meçarem a ver na Sonoraplay. Cineasta paulista já filmou na Amazônia 

Divulgação 

“Concerto dos 10 anos do Tu-
bones Coral”, em comemo-
ração ao tempo de atividade 
do grupo musical como um 
projeto de extensão da Escola 
Superior de Artes e Turismo 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (Esat/UEA). Músi-
cas brasileiras, em especial a 
música regional, compõem o 
repertório do concerto. 

A noi- te de quinta-
-feira, 15, é reservada 
ao “Quar- teto Presto”, 
f o r m a - do por Javier 

C a n -

tillo (violino 1), Onel Rodriguez 
(violino 2), Grechen Labrada 
(viola) e Thiago Barbosa (vio-
loncelo), todos músicos da 
Amazonas Filarmônica. Com 
início às 20h, o quarteto faz 
sua estreia em Manaus. 

A formação inicial se ori-
ginou em Cuba, em 2019 e, 
em Manaus, ganhou novos 
integrantes. Para a noite, a 
escolha do repertório foi a 
seguinte: “Divertimento em Ré 
Maior”, de Wolfgang Amadeus 
Mozart; “Camino por Vereda” 
de Jenny Peña; “Danzón” de 
William Roblejo, “Cuchi”, de 
Jenny Peña, “Bossanera”, 
de William Roblejo, “Andan-
do así”, de William Roblejo e 
“Nature Boy”, de Jenny Peña.

Teatro Amazonas é palco de apresentações 
no mês de junho

Acessórios 
valorizam a 
cultura local

PARINTINS 

    Em Tempo

Junto com a chegada do 
56º Festival Folclórico de 
Parintins (30/06 a 02/07), 
ganham destaque os acessó-
rios, que são parte integrante 
da tradição da festa e geram 
renda para os talentosos ar-
tesãos. A Empresa Estadual 
de Turismo (Amazonastur) 
apresenta quatro opções 
para você apoiar a econo-
mia local e contribuir para 
a preservação das tradições 
culturais da região. 

Os modelos incluem brin-
cos, cocares, colares, pulsei-
ras e roupas temáticas. E, 
para o presidente da Ama-
zonastur, Gustavo Sampaio, 
além das apresentações 
emocionantes, os acessó-
rios utilizados pelos torce-
dores são essenciais para 
criar uma atmosfera festiva 
e transformar o visual dos 
participantes.

“O Festival Folclórico de 
Parintins é um dos eventos 
mais emblemáticos e tradi-
cionais do Norte do Brasil. Os 
milhares de visitantes se reú-
nem para assistir os três dias 
de espetáculo vibrante dos 
bois Caprichoso e Garantido 
e o artesanato movimenta a 
renda e promove essa imer-
são cultural ao turista”, disse 
o presidente.

É hora de escolher seus 
acessórios e se preparar 
para mergulhar na festa 
do povo da floresta
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Jorge Jesus adotou 
um tom enigmático 
em sua despedida 
do Fenerbahçe. Após 

conquistar o título da Copa 
da Turquia, o treinador de-
cidiu deixar o comando da 
equipe e disse que espera, 
agora, realizar o seu “so-
nho”, sem dar maiores de-
talhes sobre o seu futuro. 
O nome do treinador vem 
sendo especulado na Sele-
ção Brasileira e surge como 
opção caso Carlo Ancelotti 
não aceite a proposta para 
assumir a Amarelinha.

“Não é que eu não goste 
de estar aqui, pelo contrário. 
Mas tinha decidido esperar 
por novas oportunidades, e 
é o que vou fazer. Vou para 
Portugal, não tenho nada de-
cidido com ninguém. Espero 
poder realizar o meu sonho, 
vou esperar”, disse Jesus em 
sua despedida do Fener.

Na semana passada, o 
jornal “Al-Riyadh”, da Ará-
bia Saudita, anunciou que 
Jesus chegou a um acordo 
para assumir o comando da 
seleção daquele país. No 
entanto, tal “acerto” ain-
da não foi confirmado pelo 
treinador.

Quem será?
Sem treinador desde a eli-

minação na Copa do Mundo, a 
CBF continua procurando um 
nome para a seleção brasileira

A Copa do Mundo do Qa-
tar decretou o fim de uma 
era na seleção brasileira. 
O técnico Tite, eliminado 
nas quartas de final, assim 
como tinha acontecido no 
Mundial de 2018, deixou o 
comando da equipe, com a 
rescisão contratual oficia-
lizada em janeiro de 2023. 
A CBF segue em busca de 
um sucessor.

Segundo apurado pela 
GOAL, Dorival Júnior, Fer-
nando Diniz e Abel Ferreira 
são os nomes preferidos de 
treinadores que atuam no 
futebol brasileiro. Porém, 
o favorito ao cargo é o ita-
liano Carlo Ancelotti, atu-
al técnico do Real Madrid. 
O português Jorge Jesus 
também tem interesse es-
pecial em ser o técnico da 
equipe canarinho.

Vale destacar que, nos pri-
meiros amistosos do Brasil 
em 2023, a CBF escolheu 
o técnico Ramon Menezes, 
que levou o a seleção sub-
20 ao título sul-americano, 
para comandar a equipe de 
forma interina.

Carlo Ancelotti
O preferido pela CBF é 

o italiano Carlo Ancelotti, 
do Real Madrid, visto com 
perfil próximo ao do téc-
nico Tite. O interesse no 
técnico foi confirmado in-
clusive pelo presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues. O 
mandatário espera se reu-
nir com o técnico do Real 
Madrid na ida à Espanha, 
para o amistoso diante de 
Guiné, no dia 17 de junho, 

Em Tempo

Técnico 
português 

pretende 
comandar uma 

seleção em Copa 
do Mundo de 

futebol 

segundo soube à GOAL
O treinador chegou a 

afirmar em entrevista que 
respeitará o seu contrato 
com a equipe merengue, 
permanecendo para a pró-
xima temporada, mas a CBF 
entende que essas falas do 
treinador são protocolares. 
O italiano segue sendo a 
prioridade da entidade para 
o cargo.

Fernando Diniz
Atual comandante do 

Fluminense, Diniz tem seus 
admiradores dentro da CBF. 
Há uma ala que defende o 
técnico pelo estilo de jogo. 
Alguns jogadores como 
Neymar e Casemiro, inclusi-
ve, fizeram elogios públicos 
ao comandante.

E se a falta de títulos antes 
parecia ser um problema, 
a conquista do Campeona-
to Carioca de 2023 sob os 
olhares do presidente da 
CBF, e com goleada e exi-
bição histórica contra o Fla-
mengo, parece ter mudado 
isso. Diniz ganhou muitos 
pontos na corrida para ser 
técnico do Brasil.

Jorge Jesus
Um nome que está em 

mais evidência atualmen-
te na CBF é o de Jorge 
Jesus, atualmente no Fe-
nerbahce, da Turquia, que, 
segundo o UOL Esporte, não 
deve continuar na equipe 
por muito tempo. O técnico 
chegou a fazer um gran-
de lobby no início do ano, 
quando esteve no Rio de 
Janeiro. O ex-técnico do 
Flamengo tem ao seu lado 
Kleber Leite, ex-presidente 
do Flamengo e grande par-
ceiro da CBF.

Abel Ferreira
O técnico do Palmeiras é 

o nome com menos entu-
siastas internamente, mas 
também tem seus defenso-
res. A regularidade do grande 
trabalho que vem fazendo no 
clube paulista é o principal 
fator de quem o defende. Por 
outro lado, há uma ala contra 
a chegada de um treinador 
estrangeiro. O sentimento é 
de que se for para ser alguém 
de fora, precisa ser um téc-
nico de mais peso.

Outra parte entende que 
a postura do treinador à 

beira do gramado, com re-
clamações e alto número de 
cartões, seja um empecilho 
para comandar a seleção.

Em janeiro, uma publi-
cação do ex-jogador Preto 
Casagrande deu o que falar 
nas redes sociais. O atleta 
publicou uma foto ao lado 
de Abel Ferreira afirmando 
que o técnico do Palmeiras 
será o próximo treinador da 
seleção brasileira.

“Vinte anos depois. Joga-
mos juntos no Vitória. Com o 
próximo treinador do Brasil. 
Boa sorte, mister Abel Fer-
reira”, escreveu o ex-atleta, 
em stories no Instagram.

Dorival Júnior
Dorival Júnior goza de 

prestígio até com o téc-
nico Tite, que não quis in-
dicar nomes, mas deixou 
claro a preferência por um 
sucessor brasileiro. O ex-
-comandante do Flamen-
go é visto como um ótimo 
nome para liderar atletas 
jovens e os resultados nas 
finais da Copa do Brasil e 
Libertadores podem colo-
car o treinador ainda mais 
perto do cargo.

Pep Guardiola
Um grande sonho de mui-

tos torcedores, Pep Guar-
diola tem sempre seu nome 
ligado à seleção brasileira. 
Um revolucionário do fute-
bol, o espanhol seria sem 
dúvida um grande nome. 
Em 2022, o jornal Marca, 
noticiou que a CBF havia 
feito uma consulta pelo 
técnico, mas segundo apu-
ração da GOAL, não houve 
nenhum contato com o trei-
nador do Manchester City.

Joachim Low
Segundo o Sport Bild, o 

alemão Joachim Low tem 
o interesse em assumir a 
seleção brasileira. O técnico 
comandou a Alemanha na 
conquista da Copa do Mun-
do de 2014 - e, por consequ-
ência, no 7 a 1 - e está sem 
trabalhar desde a Eurocopa, 
em 2021. Entretanto, não há 
conversa com a CBF.

Zinedine Zidane
Zinedine Zidane sur-

giu como uma alternativa 
para a seleção brasileira, de 
acordo com o L’Equipe. Na 
época, no entanto, o jornal 

noticiou que o treinador era 
o favorito para assumir a 
seleção da França. Porém, 
a FFF acertou a renovação 
de Didier Deschamps para 
mais um ciclo na equipe.

Zidane está sem clube 
desde que deixou o Real 
Madrid em 2021. O ídolo 
francês Michel Platini de-
fendeu recentemente a 
proposta de que Zizou as-
sumisse o Brasil.

José Mourinho
O técnico português, cla-

ro, não fica de fora da lista 
de opções aos comandos 
da seleção brasileira. Cam-
peão de duas Champions 
League e detentor de in-
críveis campanhas coman-
dando Porto, Inter de Milão, 
Real Madrid, Chelsea, entre 
outras equipes, Mourinho 
comanda a Roma nesta 
temporada.

Apesar da afirmação do 
jornalista Angelo Mangian-
te, da Sky Sports, sobre 
Mourinho ter recusado o 
convite da CBF para ser 
treinador da Amarelinha, o 
nome do português não sai 
da lista de opções ao cargo.

Jesus quer realizar sonho 
após saída da Turquia 

Jorge Jesus 

José Mourinho Fernando Diniz 

Dorival Júnior Zinedine Zidane 

Pep Guardiola Abel Ferreira 

Carlo AncelottiJoachim Low
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Seleção usará camisa preta 
pela primeira vez contra Guiné 

Equipe canarinho 
jogará o primeiro 
tempo com novo 
uniforme e no segundo 
tempo, com a camisa 
amarelo tradicional 

DIVULGAÇÃO

A CBF informou nesta 
segunda-feira que a 
Seleção Brasileira irá 
utilizar um uniforme 

todo preto no amistoso con-
tra Guiné, no próximo sába-
do, em Barcelona. Este será 
um fato inédito em 109 anos 
de história da Canarinho.

Esta iniciativa faz parte de 
uma série de ações orga-
nizadas pela entidade, que 
tem como principal objetivo 
o combate ao racismo. Um 
dos jogadores do Brasil, Vi-
nícius Júnior, foi alvo de in-
sultos racistas no jogo entre 
Real Madrid e Valencia, pelo 
Campeonato Espanhol, que 
gerou uma forte onda de 
apoio ao atacante.

A Seleção Brasileira vestirá 
a camisa preta durante o pri-

Em Tempo

Pela primeira vez na um uniforme preto em uma partida profissional contra a Guiné 

do tema, criamos um grupo 
de trabalho com 60 pesso-
as que se reúnem periodi-
camente para avançar em 
discussões e propostas”, 
comentou o dirigente.

“Somos a única federação 
de futebol do mundo que 
criou um dispositivo que 
prevê a perda de pontos por 
causa de atos de racismo. 
Isso está no texto do Re-
gistro Geral de Competições 
da CBF”, concluiu.

Os atletas da Seleção 
Brasileira começaram a se 
apresentar no último do-
mingo. Nesta segunda, Vini 
Jr. e mais dez jogadores se 
juntaram à delegação em 
Barcelona.

O Brasil ainda faz seu pri-
meiro treino nesta segunda, 
no CT Dani Jarque, que per-
tence ao Espanyol. Até o fim do 
dia, o técnico Ramon Menezes 
já deve contar com a maioria 
do elenco à disposição.

Nesta Data Fifa, a equipe  
brasileira enfrenta Guiné 
no próximo sábado (17), às 
15h30 (de Brasília), em Bar-
celona. Depois, encara Se-
negal no dia 20, em Lisboa, 
às 15h (de Manaus).

meiro tempo da partida. Após 
a volta do intervalo, a equipe 
voltará a campo com o unifor-
me amarelo tradicional, que 
também trará uma alusão à 
luta contra o racismo.

O presidente da CBF, Ed-
naldo Rodrigues, exaltou 
o trabalho da entidade no 
combate ao racismo. Ele 
também destacou o fato 
da federação ser a primeira 
do mundo a registrar uma 
medida de perda de pontos 
por atos racistas.

“Desde o primeiro dia do 
meu mandato, essa ques-
tão é prioritária. Fizemos 
um seminário para tratar 

3A/Rio Negro/Uninorte/CSP 
foi campeão no domingo

A parceria que deu certo e foi 
transformada em ouro. A equi-
pe do 3A/Rio Negro/Uninorte/
CSP conquistou a Taça Manaus 
de Handebol Juvenil Masculino 
2023. A rodada decisiva da com-
petição aconteceu no último do-
mingo (11), no ginásio do Atlético 
Rio Negro Clube, na região central 
da capital amazonense. 

De acordo com o presidente 
da Liga de Handebol do Amazo-
nas (LIHAM), professor Auricélio 
Andrade, seis clubes disputaram 
em Chave Única a Taça Manaus 
na categoria Juvenil Masculino: 
Atlética Nilton Lins, Liga de San-
ta Etelvina/CETI João Braga, 3A/
Rio Negro/Uninorte/CSP, HCM/
Unip/Manauara, Novo Airão e Es-
cola Estadual Monteiro Lobato 
(Roraima). 

Resultados
Na última rodada, apenas as 

equipes de Novo Airão e 3A/Rio 
Negro/Uninorte/CSP tinham 
chances de levantar a taça. Am-
bos cumpriram a sua parte: Novo 
Airão venceu a Escola Estadual 
Monteiro Lobato-RR por 50 a 
20, enquanto o 3A superou a 
Atlética Nilton Lins por 37 a 22. Os 
times terminaram com 14 pontos, 
porém o 3A levou a melhor no 
saldo de gols. 

O time campeão é a soma de 
esforços de vários professores, 
entre eles Odivaldo Marques, 
Rondinele Catunda e Rosinaldo 
Santos (CETI João Braga). O 3A, 
apelido da Associação Atlético 
Amazonas, contou com o refor-
ço de atletas formados no CSP, 
abreviatura usada no handebol 
para se referir aos alunos do CETI 
Sérgio Pessoa (Cidade de Deus). 

O elenco do 3A treina no ginásio 
do Rio Negro e, às vezes, no Ren-
né Monteiro. Alguns jogadores 
do grupo são contemplados pelo 
programa Bolsa Atleta da Uninor-
te, instituição de ensino superior 
que abraça o handebol e outras 
modalidades. O clube também 
conta com atletas que integram 
as seleções amazonenses das ca-
tegorias Cadete e Juvenil. 

“Estou muito feliz, essa mole-
cada merece. Quero ressaltar o 
trabalho do professor Rondinele, 
que treina a equipe do Sérgio 
Pessoa (CSP), ressaltar também o 
trabalho do professor Rosinaldo, 
pois os alunos dele vieram fazer 
faculdade na Uninorte, nossa 
grande patrocinadora de bolsa 
atleta. Graças a Deus, eles têm 
idade de Juvenil e fortaleceram a 
nossa equipe da Associação Atlé-
tico Amazonas”, disse o professor 
Odivaldo Marques. 

MASCULINO 

3A/Rio Negro/Uninorte/CSP conquista Taça Manaus de Handebol Juvenil

Santa Etelvina/CETI João Braga conquista Taça Manaus de Handebol 

Santa Etelvina/CETI João Braga 
conquista Taça Manaus de Handebol

A equipe da Liga de Santa Etel-
vina/CETI João Braga venceu o 
HCM/Unip Manauara por 36 a 32 
e conquistou a Taça Manaus de 
Handebol Juvenil Feminino 2023. 
As finais aconteceram neste do-
mingo (11), no ginásio do Atlético 
Rio Negro Clube, na região central 
da capital amazonense. 

O time treinado pelo professor 
Rosinaldo Santos fez uma campa-
nha invicta, com quatro vitórias na 
competição. Na decisão, a equipe 
contou com a estrela da craque 
Juliana Costa, que fez seis gols 
na partida. A jovem atleta está se 
despedindo da categoria Juvenil, 
pois vai subir para o time Júnior. 

“Eu só tenho a agradecer pela 
nossa participação nesse campeo-
nato, que é meu último ano nessa 
categoria. Agradeço muito as me-
ninas e a todos que estão aqui. É 
uma experiência incrível estar aqui, 
aliás, o handebol me proporcionou 
coisas incríveis, como viagens e 
muitas amigas”, disse a camisa 4. 

O treinador do Santa Etelvina/
CETI João Braga destacou o tra-
balho de base feito pelo clube, 
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JUVENIL FEMININO

DIVULGAÇÃO

que tem foco na formação de 
estudantes atletas na idade 
escolar (Infantil - 12 a 14 anos) 
e Juvenil (15 a 17 anos). 

“Graças a Deus essa con-
quista é fruto de um trabalho 
árduo que a gente faz no dia a 
dia. Apesar das dificuldades e 
das lesões, a gente conseguiu 
fazer uma boa competição e 
se sagrar campeão mais uma 
vez”, disse o treinador.

Na história
O elenco campeão da Taça 

Manaus Juvenil Feminino 
2023 foi composto pelas se-
guintes atletas: Ester Silva, 
Emanuelle, Bruna, Ana Júlia, 
Ana Luísa, Vitória, Sarah Pe-
reira, Sara Coelho, Maria Clara, 
Lohanna, Laís Félix, Laís Silva, 
Juliana Costa, Joane, Fernanda 
e Ester Batista. A comissão foi 
composta por Rosinaldo San-
tos (técnico) e Davison Cruz 
(auxiliar). 

Bronze
No outro jogo das finais de 

domingo, o Rio Negro venceu 
a Escola Estadual Monteiro 
Lobato-RR por 17 a 13 e ficou 
com o terceiro lugar da cate-
goria. O time do Galo da Praça 
da Saudade é comandado pelo 
técnico Jefferson Oliveira, atu-
al presidente do clube. 

Parceiros do handebol
A Liga de Handebol do Ama-

zonas (LIHAM) é filiada à Con-
federação Brasileira de Han-
debol (CBHb) e à Associação 
das Federações Olímpicas do 
Amazonas (Afoam). A entidade 
local recebe apoio institucio-
nal do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria do 
Desporto e Lazer (Sedel, que 
substituiu a Faar). Também 
são parceiros da modalidade 
a deputada estadual Alessan-
dra Campelo, que contribui de 
forma direta e com emendas, 
além da Kempa (bolas oficiais), 
Dale Hand (cola para hande-
bol), Dr. Guaraná (Energy Shot) 
e Emanuel Sports & Marketing 
(assessoria de imprensa).

Seleção 
Brasileira fará 
fará mais dois 

jogos sob o 
comando do 

técnico Ramon 
Menezes 


